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Тонкие застройки
К чему приведёт ограничение на метраж квартир в Москве

Яна Штурма

С прос покупателей из-за новых мини-
мальных размеров квартир в Москве 

сместится в сторону более дешёвой не-
движимости — апартаментов, уверены 
участники рынка. Москомэкспертиза ре-
комендовала разрешать строительство 
жилья с площадью для однушек не менее 
чем 28 кв. м, для двушек — 44 кв. м. Так за-
кончится тренд на уменьшение квадра-
туры, когда девелоперы, не увеличивая 
площади застройки, «нарезали» большее 
количество квартир, считают эксперты. 
О том, как изменится рынок недвижимо-
сти в столице, — в материале «Известий».

В Москве решили отказаться от стро-
ительства однокомнатных квартир пло-
щадью менее 28 кв. м, следует из пись-
ма Москомэкспертизы. Норматив же для 
двухкомнатных составит от 44 кв. м. Тре-

бования к минимальной площади не рас-
пространяются на объекты, строитель-
ство которых было одобрено до 7 мая.

«Принимая во внимание достигну-
тые в городе Москве показатели в сфе-
ре жилищного строительства, а также 
целевые показатели, предусмотренные 
указом президента Российской Феде-
рации, при проектировании объектов 
на территории города Москвы откло-
нение от установленных минимальных 
значений площади квартир не допуска-
ется», — говорится в документе.

В случае нарушения новых требова-
ний Москомэкспертиза будет выдавать 
отрицательные заключения на такие 
проекты строительства, а Мосгос-
стройнадзор проконтролирует соблю-
дение норм по минимальной площади 
жилых помещений на всех 
этапах.
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Взять в расчёт
Москва и Пекин договорились укреплять контакты в финансовой и военной сферах —  
с чего стартовал визит Путина в Китай

Дмитрий Лару

В заимная торговля и инвестиции 
между Россией и Китаем защищены 

от влияния третьих стран, заявил Влади-
мир Путин 16 мая во время своего гос-
визита в КНР. Стороны договорились 
обеспечивать бесперебойные каналы 
расчётов между бизнесом и активно за-
действовать национальные платёжные 
системы. Это особенно важно в услови-
ях санкционного давления коллективно-
го Запада. В Пекине лидеры также обсу-
дили региональные конфликты, включая 
войну в секторе Газа и украинский кризис. 
При этом председатель КНР Си Цзиньпин 
выразил надежду на скорейшую норма-
лизацию ситуации в Европе. Почему Под-
небесная наиболее подходящий посред-
ник — как минимум для Москвы — и как 
встретили Владимира Путина в китай-
ской столице — в материале «Известий».

Владимир Путин начал госвизит в Ки-
тай — это его первая зарубежная поезд-
ка после инаугурации. Буквально в про-
шлом году лидер КНР Си Цзиньпин тоже 
свой первый визит после переизбрания 
на пост председателя республики совер-
шил в Россию. При этом политики де-
монстрируют слаженность даже в этом 
вопросе (глава РФ отправился в поезд-
ку через девять дней после инаугурации, 
председатель Китая — через десять дней 
после переизбрания).

И хотя эту деталь наверняка мож-
но назвать удачным совпадением, тот 
факт, что главы государств первым де-
лом проводят совместные переговоры 
после знаковых внутриполитических 
событий в своих странах, лишний раз 
подчёркивает прочность от-
ношений Москвы и Пекина. 

Деньги стоп любят
Перерасчёт неоказанных услуг ЖКХ  
предложили упростить

Анна Каледина, Валерия Мишина, 
Яна Штурма

П равозащитники обратились в Мин-
строй РФ с предложением сделать 

автоматическим перерасчёт платежей 
граждан за услуги ЖКХ ненадлежащего 
качества. Это особенно актуально при 
расчётах за отопление и водоснабже-
ние. Сейчас изменение размера платы 
фактически ложится на плечи потреби-
телей, а сама по себе процедура пере-
расчёта достаточно затратная с точки 
зрения времени и сил, пояснили «Изве-
стиям» в Международной конфедера-
ции обществ потребителей (КонфОП). 
При этом проблема недополученных 
услуг ЖКХ или их качества будет ра-
сти, уверены эксперты, поскольку из-
нос оборудования, например, по водо-
снабжению уже достиг 50%.

Почти треть россиян (28,5%) заме-
тили ухудшение качества жилищно-
коммунальных услуг за последний год, 
показал опрос КонфОП. В организации 
считают такой результат закономер-
ным, поскольку раньше в этой сфере 
был федеральный надзор, а сейчас всё 
перешло на местный уровень.

— В результате получается, что каче-
ство услуг ЖКХ контролируют служ-
бы, которые подчиняются местным 
властям, которые, в свою очередь, эти 
компании и учреждают. Очевиден кон-
фликт интересов. В итоге потребители 
чаще всего получают в ответ на свои 

обращения и жалобы отписки, — про-
комментировала юрист КонфОП Ди-
ана Сорк.

Именно участившиеся факты неу-
довлетворительной работы ЖКХ, уве-
рена она, остро ставят вопрос пере-
расчёта платежей в меньшую сторону 

в периоды, когда жильцы не получали 
услуги в полном объёме. В частности, 
юрист привела пример отопительного 
сезона 2023–2024 годов, когда жители 
Москвы, Подмосковья и ряда россий-
ских регионов столкнулись с отсут-
ствием отопления или недостаточ-
ным обогревом жилья. Это связано 
с износом основных фондов, пояснили 
в общественной организации. Но про-
блемы ЖКХ вынуждены оплачивать 
собственники, которые и так видят 
всё большие суммы в сво-
их платёжках.

Дурной тоник
Запрет на продажу энергетиков подросткам могут ввести в этом году

Наталья Башлыкова

З апрет на продажу безалкоголь-
ных энергетических напитков не-

совершеннолетним могут ввести уже 
в этом году. Инициатива, разработанная 
депутатами Госдумы от всех фракций, 
получила положительный отзыв прави-
тельства и может быть принята до кон-
ца весенней сессии. При этом депутаты 
учтут замечания кабмина и доработают 
механизм контроля таких продаж. В ап-
парате вице-премьера Дмитрия Григо-
ренко добавили: возраст покупателя 

предлагается подтверждать в том чис-
ле с использованием биометрии.

Госдума до конца весенней сессии, 
которая завершится 4 августа, может 
принять в окончательном чтении за-
конопроект о запрете продажи энер-
гетиков несовершеннолетним. Кроме 
того, документом предлагается устано-
вить запрет розничной торговли таки-
ми напитками для остального населе-
ния в таре, объём которой превышает 
500 мл. В разработке инициативы уча-
ствовали депутаты Госдумы от всех 
фракций.

— Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельности его 
поддержала, но сам отзыв к нам ещё 
не поступил, думаю, что он будет в Гос-
думе уже к концу этой недели. Поэто-
му мы направим документ на рассмо-
трение комитета 23 мая, а на пленарном 
заседании, которое пройдёт через не-
делю после этого, примем его в первом 
чтении, — рассказал «Известиям» глава 
комитета Госдумы по экономической 
политике от фракции «Единой России», 
один из авторов инициати-
вы Максим Топилин.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« КАЧЕСТВО ЖКУ 
КОНТРОЛИРУЮТ 
СЛУЖБЫ, КОТО-

РЫЕ ПОДЧИНЯЮТСЯ МЕСТ-
НЫМ ВЛАСТЯМ, КОТОРЫЕ 
ЭТИ КОМПАНИИ И УЧРЕЖ-
ДАЮТ. В ИТОГЕ ПОТРЕБИ-
ТЕЛИ ЧАЩЕ ВСЕГО ПОЛУ-
ЧАЮТ В ОТВЕТ НА СВОИ 
ОБРАЩЕНИЯ И ЖАЛОБЫ 
ОТПИСКИ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 17.05.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5832   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8186   ДИРХАМ ОАЭ 24,758   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,2697   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2343   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,206   ДОЛЛАР США 90,9239   ЕВРО 98,8978   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5904 
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случайно отключили 
иммунитет бактерий  
и сделали мировое  
открытие



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 17 мая 2024

Не такой уж и дальний Восток
В ДФО готовы заключить ещё 10 тыс. договоров 
на гектар

Любовь Лежнева

Н а Дальнем Востоке и в Арктиче-
ской зоне в этом году планируется 

заключить более 10 тыс. новых догово-
ров на выделение земельных участков 
и выдать не менее 500 ипотек на строи-
тельство домов, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе вице-премьера — пол-
преда президента в Дальневосточном 
федеральном округе (ДФО) Юрия Трут-
нева. За всё время действия програм-
мы такие участки уже получили более 
135,5 тыс. человек. При этом на данный 
момент для выделения в безвозмездное 
пользование доступно около 169 млн 
га. На какие цели чаще всего берут зем-
ли и в каких регионах выдано больше 
всего льготных кредитов — в материа-
ле «Известий».

�� БЕСПЛАТНЫЕ ЗЕМЛИ

В настоящее время по программе 
«Дальневосточный гектар», действу-
ющей в ДФО с 2016-го, доступно около 
169 млн га свободных земельных участ-
ков в 11 субъектах, притом что за все 
эти годы участки получили уже более 
135,5 тыс. человек, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе вице-премье-
ра — полпреда президента в ДФО Юрия 
Трутнева.

— Интерес к программе не ослабе-
вает. По нашим прогнозам, по ито-
гам 2024 года будет заключено более 
10 тыс. новых договоров [на получение 
земельных участков] и выдано не ме-
нее 500 ипотек на строительство дома 
на гектаре, — заявили в представитель-
стве зампреда правительства РФ.

Там же отмечают, что наиболее ча-
сто эти земли используют для стро-
ительства своего дома или ведения 
сельского хозяйства. Также участки 
подходят для предпринимательства 
и отдыха.

Дальневосточный федеральный 
округ занимает 6952,6 тыс. кв. км, это 
40,6% от всей территории страны. 
На такой огромной территории про-
живает немногим больше 5% населе-
ния России, и в последние несколько 
десятилетий продолжается отток лю-
дей из ДФО.

По данным Росстата на 1  янва-
ря 2024 года, численность населения 
по сравнению с аналогичным показа-
телем в прошлом году уменьшилась 
на 30,8 тыс. человек — до 7,873 млн жи-
телей. Антитренд возглавляет При-
морский край: за год регион покинули 
12,5 тыс. человек. В то же время в Яку-
тии, на Чукотке и Камчатке фиксиру-
ется небольшой прирост населения.

Проблемы с демографией в даль-
невосточных регионах проявили себя 
с началом перестройки и развалом Со-
ветского Союза. Сократился флот, как 
военный, так и промысловый, который 
традиционно составлял основу для 
поддержки демографии самого густо-
населённого региона округа — Примо-
рья. Негативные тенденции, связанные 
с распадом СССР и дальнейшими по-
трясениями 1990-х, привели к разру-
шению производственных и экономи-
ческих цепочек и снижению уровня 
жизни, говорят эксперты.

Программы «Дальневосточный гек-
тар» и «Дальневосточная ипотека» как 
раз направлены на преодоление де-
мографических проблем, с которыми 
сталкиваются эти территории. С од-
ной стороны, их реализация направ-
лена на удержание местного населе-
ния, с другой — на привлечение новых 
жителей.

Изначально бесплатная раздача зе-
мельных участков распространялась 
на девять регионов ДФО, но с 2019-го 
к программе присоединились Забай-
кальский край и Бурятия, а с 2021-го — 
территория Арктической зоны.

�� ДЕШЁВЫЕ КРЕДИТЫ

В рамках программы «Дальневосточ-
ная ипотека» в 2024 году власти плани-

руют выдать кредитов на общую сумму 
1,346 трлн рублей, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Юрия Трутнева.

Эта программа действует с 2019 года 
и предполагает выделение денег на по-
купку жилья в одном из регионов округа 
под 2% годовых. Претендовать на льгот-
ный кредит могут не все, однако пере-
чень лиц, имеющих право, постоянно 
растёт, подчёркивают в пресс-службе 
вице-премьера. Сейчас в программу мо-
гут вступить молодые семьи, педагоги 
и медсотрудники с пятилетним стажем 
в ДФО, работники предприятий ОПК, 
а также вынужденные переселенцы 
с территории Украины, ЛНР и ДНР.

— В соответствии с поручением пре-
зидента России оформить ипотеку без 
ограничений по возрасту и семейному 
положению скоро смогут участники 
специальной военной операции, а тре-
бования к стажу работы для медиков 
и педагогов отменят, — уточнили пред-
ставители зампреда правительства.

В декабре прошлого года дальне-
восточную ипотеку распространили 
вслед за «гектаром» на Арктику. По со-
стоянию на 14 мая 2024 года льготны-
ми кредитами уже воспользовались 
109 тыс. семей. Средняя сумма займа 
составила около 4,5 млн рублей. Все-
го за время действия программы было 
выдано 494 млрд.

Активнее всего такие кредиты бе-
рут в Приморском крае (28,3 тыс. ипо-
тек на 132,6  млрд рублей), Якутии 
(23 тыс. на 114 млрд) и Хабаровском 
крае (14,1 тыс. на 65 млрд). В Арктиче-
ской зоне чаще всего льготный заём 
оформляли в Архангельской обла-
сти (2,3 тыс. на 8,9 млрд рублей), Крас-
ноярском крае (1 тыс. на 4,3 млрд) 
и Мурманской области (300 кредитов 
на 0,8 млрд).

В ДФО льготная ипотека оказалась 
весьма популярна: за 2020–2024 годы 
с её помощью покупалась каждая 
вторая квартира в новостройке. Кро-
ме того, программа в целом повли-
яла на региональный рынок. Объём 
строящегося жилья в ДФО увеличил-
ся в 2,6 раза (до 6 млн кв. м), а ежегод-
ный ввод недвижимости — в 1,8 раза 
(до 4,5 млн кв. м). В 2024 году планиру-
ется выдать не менее 30 тыс. кредитов.

�� ПРИВЛЕЧЕНИЕ КОМПАНИЙ 
И СОЗДАНИЕ РАБОЧИХ МЕСТ

Несмотря на все действия, предпри-
нимаемые правительством, и положи-
тельные эффекты, демографическая 
ситуация в ДФО далека от идеальной. 
На сопредельных с Дальним Востоком 
территориях Китая плотность населе-
ния в 106 раз выше, сказал «Извести-
ям» председатель комитета Госдумы 
по развитию Дальнего Востока и Ар-
ктики Николай Харитонов. Для умень-
шения оттока людей политик предла-
гает более радикальные меры: ввести 
рассрочку на покупку первой кварти-
ры для молодых семей на 20 лет под 0%. 
И параллельно с этим следует разви-
вать инфраструктуру региона — в част-
ности, строить и ремонтировать дет-
ские сады и школы, учреждения 
здравоохранения, культуры и спорта, 
которые находятся сейчас не в лучшем 
состоянии.

— Чего греха таить: для любого че-
ловека важны достаток и условия жиз-
ни. На встречах с дальневосточными 
студентами выяснилось, что пример-
но треть планирует остаться в реги-
оне, а остальные готовятся к переез-
ду в краткосрочной или долгосрочной 
перспективе, — заметил политик.

Снижать отток необходимо с по-
мощью создания новых рабочих мест 
с приемлемой заработной платой, под-
держки молодых специалистов и об-
новления производства, заявил «Из-
вестиям» первый зампред комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике, сенатор от Амурской обла-
сти Иван Абрамов. Для этого требует-
ся привлекать новые компании. В этом 
может помочь создание международ-
ных территорий опережающего раз-
вития (МТОР).

Взять в расчёт
Как стартовал визит Путина в Китай

Новости  

Жандармы из Европы
Франция отправила войска в Новую Каледонию

Иван Дубровин

П ариж объявил чрезвычайное по-
ложение и развернул войска в Но-

вой Каледонии, поскольку местным 
властям не удалось справиться с бес-
порядками, продолжающимися с на-
чала недели. Ситуация в заморской 
провинции обострилась после того, 
как национальное собрание Франции 
одобрило проект конституционной 
реформы, против которой выступа-
ет коренной народ архипелага кана-
ки. На данный момент известно о пя-
терых погибших и десятках раненых. 
О попытках Парижа преодолеть кри-
зис и дебатах вокруг него — в матери-
але «Известий».

На фоне неутихающих с начала 
недели протестов в Новой Каледо-
нии — заморской территории Фран-
ции — Париж объявил на архипела-
ге режим чрезвычайного положения 
и развернул войска, которые долж-
ны обеспечить безопасность портов 
и аэродрома.

В министерстве обороны Фран-
ции «Известиям» подтвердили, что 
речь идёт о военных, прибывших 
из метрополии, а не о привлечении 
вооружённых сил, присутствую-
щих на архипелаге на постоянной 
основе численностью 1,5 тыс. чело-
век. Военных, в частности жандар-
мерию, перебрасывают с авиабазы 
Истр, расположенной в департа-
менте Буш-дю-Рон, уточнили в ве-
домстве. Таким образом, учитывая 
подкрепление в тысячу человек, по-
рядок на территории должны обе-
спечить более 2,7 тыс. жандармов 
и полицейских. Напомним, что на-
циональная жандармерия находится 
одновременно в подчинении мини-
стерства внутренних дел и мини-
стерства обороны Франции.

Несмотря на то что третья ночь 
протестов была немного спокойнее 
предыдущих, жандармерия насчита-
ла на улицах более 8 тыс. участников 

акций против конституционной ре-
формы, проект которой на днях по-
лучил одобрение в национальном 
собрании Франции. Всего в Новой 
Каледонии проживают 270 тыс. че-
ловек.

На последнем заседании кризис-
ного штаба, прошедшем 16 мая, пре-
мьер-министр Франции Габриэль 
Атталь подтвердил, что на эти тер-
ритории было отправлено подкре-
пление и налажен «воздушный мост» 
между Францией и Новой Каледони-
ей с целью восстановления порядка 
и доставки жизненно важных про-
дуктов. Местная префектура при-
няла также решение заблокировать 

для жителей доступ к TikTok, ссыла-
ясь на то, что через приложение об-
щаются участники протеста.

16 мая Елисейский дворец объ-
явил об отмене запланированной 
в формате видеоконференции встре-
чи Эммануэля Макрона с депутатами 
Новой Каледонии. В офисе президен-
та Франции заявили, что «различные 
игроки не хотят разговаривать друг 
с другом в данный момент» и поэто-
му Макрон будет говорить по отдель-
ности с представителями разных ла-
герей.

Кризис во французской замор-
ской территории вызвал законопро-
ект, согласно которому будет пре-
доставлено право голосовать более 
12 тыс. представителей местного 
населения и более 13 тыс. француз-
ских граждан, постоянно прожи-
вающих здесь не менее десяти лет. 
На данный момент по соглашению 
от 5 мая 1998-го правом голоса обла-
дают только те, кто проживал на ар-
хипелаге с 1988 по 1998 год, а также 
их дети. Новая мера должна была 
обеспечить лучшее представитель-
ство канаки — коренного народа, ко-
торый был в меньшинстве в Новой 
Каледонии. Однако в результате поч-
ти каждый пятый избиратель на этой 
территории к 2024-му лишился пра-
ва голоса.

В случае принятия нового зако-
на число голосующих увеличится 
на 14,5%. Однако эта перспектива 
беспокоит канаки, которые в пода-
вляющем большинстве высказыва-
ются за независимость архипелага 
от Франции. Они считают, что рефор-
ма может снизить их электоральный 
вес, маргинализовать их народ и ли-
шить их таким образом возможности 
определять судьбу острова.

Напомним: на данный момент 
в Новой Каледонии прошло три ре-
ферендума о независимости. На пер-
вых двух, состоявшихся в мае 2018-го 
и октябре 2020 года, с небольшим пе-

ревесом победили сторонники един-
ства с Парижем. В 2021 году провели 
третий референдум, который кана-
ки бойкотировали, заявив, что огра-
ничения, связанные с пандемией 
COVID-19, мешают свободному воле-
изъявлению. Таким образом, с их точ-
ки зрения, вопрос о независимости 
территорий до сих пор остаётся от-
крытым, и они планируют утроить 
новый референдум.

Между тем проект реформы уже 
одобрили обе палаты французско-
го парламента, теперь они должны 
окончательно утвердить его на пар-
ламентском конгрессе в начале июня. 
Для этого, по словам Эммануэля Ма-
крона, текст должен получить три пя-
тых голосов членов. Президент, одна-
ко, допустил, что утверждение может 
быть перенесено, если партии в Но-
вой Каледонии, выступающие за не-
зависимость, и их противники не до-
говорятся о более всеобъемлющем 
тексте.

Кризис в заморской территории 
вызвал шквал критики со стороны 
оппозиции в адрес Макрона и его 
правительства. Так, в лагере левых 
преобладает неприятие конститу-
ционной реформы и силовых мето-
дов, используемых представителями 
правопорядка. Депутаты-социалисты 
говорят о «колониальных привыч-
ках», «репрессиях», «авторитаризме» 
и «воле народа». Представители пра-
вого лагеря, голосовавшие за зако-
нопроект, требовали проявить силу 
и ввести чрезвычайное положение 
ещё до того, как на эту меру реши-
лось правительство.

 

A При этом укреплять связи 
удаётся в том числе благо-

даря «личной химии», которая сложи-
лась между Владимиром Путиным и Си 
Цзиньпином.

Известно, что для выстраивания 
крепких отношений на уровне госу-
дарств требуется наличие доверия 
между их руководителями. В случае 
Путина и Си возникает и вовсе впечат-
ление, что у политиков, которые знако-
мы с 2010 года, сформировались (в той 
степени, которую позволяет большая 
политика) дружеские отношения.

Даже церемония встречи россий-
ского президента председателем КНР 
прошла в особой атмосфере, порой 
напоминая праздничный концерт. 
На площади Дома народных собра-
ний (в этом здании проходят съезды 
Компартии, сессии Всекитайского 
собрания народных представителей 
и другие важные события для стра-
ны) маршировали военные, играл ор-
кестр, стреляли из пушек, звучала 
песня «Подмосковные вечера». Для 
усиления эффекта позвали даже де-
тей. Российские (из учебного заведе-
ния при посольстве РФ) и китайские 
школьники с цветами и флагами двух 
стран в руках радостно прыгали (по-
рой с лёгкой одышкой из-за царящей 
в столице жары), выкрикивая: «Горячо 
приветствуем!»

— Не волнуйтесь, они рады, что мо-
гут пропустить уроки, а кроме того, 
для них это большое событие — ока-
заться на этом месте, — сглаживает моё 
волнение за совсем юных участников 
торжественной встречи один из жур-
налистов.

— С китайской стороны лучшие уче-
ники, поскольку это большая честь — 
принимать участие в такой церемо-
нии, — добавляет сопровождающий 
российской делегации.

О нынешнем уровне российско-ки-
тайских отношений говорит и осталь-
ная часть программы Владимира Пути-
на в Пекине, в которой нашлось место 
для культурных мероприятий. В част-
ности, политики возложили венки 
к памятнику Народным героям — этот 
трёхэтажный обелиск, расположен-
ный на южной стороне площади Тя-
ньаньмэнь, символизирует героизм 
китайского народа.

Кроме того, политики посетили тор-
жественный концерт по случаю 75-ле-
тия установления дипотношений и от-
крытия Года культуры России и Китая, 
который прошёл в Государственном 
Большом театре. Также они приня-
ли совместное заявление об углубле-
нии отношений в контексте этой даты. 
При этом документ содержит основ-
ные принципы многополярного мира, 
за создание которого наиболее актив-
но выступают как раз РФ и КНР.

Впрочем, стоит отметить, что ника-
кого ажиотажа в Пекине во время ви-
зита не ощущалось. И это закономерно, 
так как китайская столица — огром-
ный мегаполис, который живёт сво-
им темпом в любых условиях. Поэто-
му порой складывалось впечатление, 

что о приезде Путина осведомлены 
только местные правоохранители, ко-
торые по стойке смирно внимательно 
наблюдали за потоком жителей и бло-
кировали подъезды к месту встречи 
двух лидеров.

— Да вы что, китайцы все зна-
ют, что приехал российский прези-
дент. Китайцы следят за политикой 
не только в столице, но и в других го-
родах, — опровергла эти мысли в бесе-
де с «Известиями» местная жительни-
ца, неплохо владеющая русским.

�� УСПЕХИ И СЛОЖНОСТИ 
СОТРУДНИЧЕСТВА РФ И КНР

Что касается рабочей программы, 
в центре внимания переговоров оказа-
лась торгово-экономическая повестка. 

Китай стал ведущим партнёром Рос-
сии в этой сфере. РФ же занимает чет-
вёртое место в аналогичном рейтинге, 
уступив США, Японии и Южной Корее.

В 2023-м товарооборот меж-
ду странами увеличился на 23,1% — 
до $227,8 млрд. Согласно китайской 
статистике, цифра ещё выше — более 
$240 млрд, сказал Си Цзиньпин в сво-
ём заявлении для прессы после пере-
говоров. При этом подавляющее ко-
личество расчётов осуществляется 
в национальных валютах (более 90%).

— И этот показатель продолжает 
расти, а значит, можно говорить о том, 
что взаимная торговля и инвестиции 
защищены от влияния третьих стран 
и негативных тенденций на мировых 
валютных рынках, — добавил Влади-
мир Путин.

Неслучайно в составе российской 
делегации оказались основные пред-
ставители экономического блока — 
глава Центробанка, руководители 
Минфина, Минэка и Росфинмонито-
ринга. Кроме того, прибыли в Пекин 
вице-премьеры, которые возглавля-
ют межправительственные комиссии. 
При этом в портфеле инвестиционной 
комиссии, которую сейчас вместо Ан-
дрея Белоусова, назначенного на пост 
министра обороны, возглавил Де-
нис Мантуров, числится более 80 со-
вместных проектов на сумму поряд-
ка $200 млрд.

В Пекине, в частности, был подпи-
сан меморандум о сотрудничестве 
между «Деловой Россией» и Китайским 
комитетом по содействию междуна-
родной торговле. В общей сложности 

40,6%
занимает Дальневосточный 
федеральный округ

территории России
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Осознание — сила
На Западе назревает раскол по вопросу мира на Украине

Семён Бойков, Иван Дубровин

С реди европейских элит наблюда-
ется растущий раскол по вопросу 

мирного урегулирования конфликта 
на Украине, сказал «Известиям» депу-
тат Европарламента от Хорватии Иван 
Вилибор Синчич. По его словам, новый 
состав ЕП, который сформируется по-
сле выборов, намеченных на 6–9 июня, 
будет более прагматичным в этом во-
просе. Кроме того, на позицию запад-
ных политиков повлияют их растущие 
военные траты и успехи российской 
армии на Украине. Эксперты уверены, 
что на этом фоне европейские чинов-
ники всё отчётливее будут разделять-
ся на сторонников проатлантического 
подхода и реалистов. Но сценарий, при 
котором конфликт будет фактически 
заморожен на линии соприкосновения, 
аналитики считают маловероятным.

В Брюсселе 16 мая состоялось засе-
дание начальников генеральных шта-
бов стран НАТО. Одной из централь-
ных тем стала военная помощь Киеву. 
Тон совещания задал глава военного 
комитета НАТО адмирал Роб Бауэр, 
призвав членов альянса поставлять 
оружие Киеву даже в ущерб собствен-
ным обязательствам перед альянсом 
по вооружениям.

При этом в блоке по-прежнему из-
бегают прямого участия в конфликте. 
В начале мая генсек блока Йенс Стол-
тенберг прямо заявил, что альянс от-
вергает возможность переброски 
на Украину своих вооружённых сил. 
В европейских СМИ даже появилась 
информация, что члены альянса хо-
тят утвердить на июльском самми-
те НАТО в Вашингтоне декларацию 
с отказом от отправки своих военных 
в зону конфликта. В материале газе-
ты Corriere della Sera также отмечает-
ся, что транслируемая США стратегия 
не изменится, однако лидеры западных 
государств «готовятся к смене курса».

Скорректировать подход к раз-
решению украинского конфликта 

на днях призвал один из главных 
«ястребов» европейской политики 
и сторонников военной помощи пре-
зидент Чехии Петр Павел. В интервью 
Sky News он заявил: «наивно» пред-
полагать, что Киев вернёт себе тер-
ритории, перешедшие под контроль 
российских военных, поскольку Рос-
сия эти земли «просто так не отдаст». 
«Мы должны быть реалистами», — при-
звал чешский президент.

Депутат Европарламента от Хор-
ватии Иван Вилибор Синчич отмеча-
ет, что Европа всё сильнее раскалыва-
ется по вопросу Украины. Это станет 
особенно заметно после выборов 
в Европарламент, которые пройдут 
с 6 по 9 июня, уверен он.

— Многие скоро осознают, что воен-
ной победы быть не может. Лидер Че-
хии был последним, кто это признал. 
НАТО, США и ЕС потерпели пораже-
ние, — сказал он «Известиям». — Евро-
пейские элиты пока не рассматривают 
какую-либо новую политику. Они сде-
лают это через месяц после европей-
ских выборов и после того, как в со-
став России, вероятно, войдут новые 
территории.

10 мая РФ развернула широкое на-
ступление в Харьковской области. 
Спустя пять дней Минобороны сооб-

щило об освобождении населённых 
пунктов Лукьянцы и Глубокое, а так-
же о продвижении в глубину оборо-
ны противника. По данным ведомства, 
под контроль российской армии также 
перешли Борисовка, Огурцово, Пле-
тенёвка, Пыльная, Стрелечье, Гатище, 
Красное, Мороховец, Олейниково, Бу-
гратовка. Кроме того, 15 мая Минобо-
роны отчиталось об освобождении 
села Работино Запорожской области. 
Менее чем за неделю ВС РФ удалось ос-
вободить более 200 кв. км территорий.

В начале мая британское издание 
The Times отметило, что российское 
наступление под Харьковом «остав-
ляет Украине мало хороших вариан-
тов». Политолог, обозреватель Mysl 
Polska Матеуш Пискорский гово-
рит, что на Западе внимательно сле-
дят за успехами российской армии 
на Украине, и это влияет на позицию 
политиков по вопросу мирного уре-
гулирования.

— Президент Чехии Петр Павел 
по образованию военный, и в данном 
случае знания военного берут верх 
над политической составляющей его 
биографии, поэтому он высказался 
в таком ключе, — отметил он в разго-
воре с «Известиями». — Несомненно, 
сейчас растёт число тех, кто начина-
ет придерживаться подходов, опира-
ющихся на политический реализм. 
Даже некоторые польские генералы, 
в первую очередь отставные, которые 
раньше считались «ястребами», ста-
ли публично заявлять, что с Россией 
придётся договариваться в соответ-
ствии с новыми территориальными 
изменениями.

 Новости

Бегство от Зеленского

Кирилл Аверьянов

Политолог

В популярной сегодня книге «Моби-
лизованная нация. Германия 1939–

1945» профессор Оксфордского уни-
верситета Николас Старгардт отмечает, 
что «с приходом фронта на территорию 
рейха в январе 1945 года каждый [не-
мец] стремился оказаться вне зоны бо-
евых действий сам, не очень беспоко-
ясь об остальных». По словам автора, 
в период агонии нацистской Германии 
способность её руководства управлять 
общественными усилиями и мотиви-
ровать народ на самопожертвование 
«разбилась вдребезги».

Нечто подобное мы сегодня на-
блюдаем на Украине. Министр ино-
странных дел этой страны Дмитрий 
Кулеба прямо заявляет, что её граж-
дане «показали своё безразличие 
к вопросу выживания государства», 
имея в виду сотни тысяч украинцев, 
сбежавших от мобилизации за гра-
ницу. Издание Politico приводит сле-
дующие данные: 650 тыс. мужчин 
боеспособного возраста покинули 
Украину с начала СВО, большинство 
из них — незаконно.

Согласно украинскому зако-
нодательству, во время военно-
го положения мужчинам в возрасте 
от 18 до 60 лет не разрешается, за ред-
ким исключением, покидать страну, 
поскольку они могут быть мобили-
зованы. Поэтому украинцы, не же-

лающие отправляться на фронт в ка-
честве пушечного мяса, нелегально 
переходят границу, в том числе 
в опасных для жизни местах — через 
горы и горные реки. Только по офи-
циальным данным, представленным 
пресс-секретарём украинской по-
граничной охраны Андреем Демчен-
ко, при попытке незаконно покинуть 
Украину уже погибли около 30 чело-
век.

Чтобы не попасть в армию, укра-
инцы готовы даже покупать за боль-
шие деньги справки из психлечебниц. 
Так, недавно в суд было передано 
дело заведующего психиатрическим 
отделением киевской больницы, ко-
торого подозревают в выписывании 
фальшивых диагнозов для уклони-
стов за $6 тыс.

Чтобы ещё больше усложнить 
жизнь собственным гражданам, 
не желающим принимать участие 
в боевых действиях, украинские де-
путаты на днях приняли законопро-
ект, в несколько раз увеличиваю-
щий штрафы за уклонение от службы 
в армии. Если раньше таким людям 
грозил штраф до 850 гривен (≈2 тыс. 
рублей), то теперь они должны бу-
дут отдать от 17 тыс. до 25,5 тыс. гри-
вен (40–60 тыс. рублей). Главная нова-
ция законопроекта: штрафы смогут 
выписывать заочно, то есть без при-
сутствия нарушителя и составления 
протокола (как это происходит с вы-
писыванием штрафов за нарушение 
скорости через камеры автофикса-
ции).

Ранее МИД Украины распорядил-
ся прекратить все консульские дей-
ствия в отношении  граждан при-
зывного возраста, находящихся 
за рубежом, исключение — оформ-
ление удостоверения личности для 
возвращения на родину.

Очевидно, что Киев испытывает 
нехватку бойцов на передовой и пе-
ред очередной волной мобилизации 
пытается всеми правдами и неправ-
дами вынудить своих граждан вер-
нуться в родные пенаты.

Друзья киевского режима 
(но не простых украинцев) уже поо-
бещали, что окажут ему содействие 
в отправке на смерть приехавших 
в Европу иммигрантов. «Мы точно 
не будем защищать уклонистов», — 
заявил замминистра иностранных 
дел Польши Анджей Шейна, отве-
чая на вопрос, что будет, если Киев 
предложит не продлевать разреше-
ние на проживание в его стране укра-
инским мужчинам призывного воз-
раста.

От слов поляки быстро переш-
ли к делу. В начале мая Варшава вы-
дала Украине в порядке реадмиссии 
31-летнего военнообязанного жи-
теля Сумской области, который пе-
реплыл Западный Буг и нелегально 
пересёк польскую границу. Неудач-
ливому уклонисту тут же была выда-
на повестка в армию. Аналогичным 
образом поляки поступили с 26-лет-
ним уроженцем Донецкой области, 
который таким же способом пытался 
попасть в Польшу.

2 мая стало известно, что погра-
ничная полиция Молдавии задер-
жала на границе шестерых украин-
цев, которые пытались проникнуть 
на территорию страны, чтобы из-
бежать мобилизации. По их словам, 
каждый заплатил по $4 тыс. органи-
заторам перехода.

В том же русле, что и поляки 
с молдаванами, намерены действо-
вать литовцы. Премьер-министр Лит-
вы Ингрида Шимоните заявила, что 
её страна может отказать в предо-
ставлении постоянного вида на жи-
тельство тем гражданам Украи-
ны, которые уклоняются от военной 
службы.

МНЕНИЕ  

принято десять соглашений в разных 
сферах — от санитарного контроля по-
ставок российской говядины до раз-
вития острова Большой Уссурийский. 
Также глава Российского фонда пря-
мых инвестиций Кирилл Дмитриев 
сообщил: РФПИ станет инвестором 
проекта электромобиля «Атом» и при-
влечёт китайских партнёров.

Между тем страны успешно раз-
вивают сотрудничество и в энерге-
тической сфере. В частности, растут 
поставки российской нефти, угля, тру-
бопроводного газа и СПГ. Продолжа-
ются работы по сооружению новых 
блоков Тяньваньской атомной элек-
тростанции и АЭС «Сюйдапу», напом-
нила «Известиям» ведущий научный 
сотрудник ИКСА РАН Розалия Варфа-
ловская.

Тем не менее в отношениях двух 
стран сохраняется ряд пока нерешён-
ных проблем. В частности, тщатель-
но выстраиваемые десятилетиями ло-
гистические цепочки рухнули после 
западных санкций, заметил в беседе 
с «Известиями» вице-президент На-
ционального координационного цен-
тра международного делового сотруд-
ничества Павел Кузнецов. Несмотря 

на расширение действующих грузо-
вых погранпереходов и открытие но-
вых, морские и мультимодальные гру-
зоперевозки между Китаем и Россией 
так и не восстановили свои объёмы 
по черноморскому и северо-западно-
му направлениям.

— Да и по дальневосточным портам, 
где был зафиксирован незначитель-
ный рост грузопотока, перевозчики 
вынуждены были придумывать фор-
маты взаимодействия, позволяющие 
обходить введённые ограничения, — 
добавил он.

Зато новое развитие получил же-
лезнодорожный маршрут Китай  — 
Европа через Казахстан, Россию 
и Республику Беларусь, ёмкость кото-
рого существенно возросла за послед-
ние годы. А масштабная модернизация 
железнодорожных и автомобильных 
погранпереходов Сибири и Дальнего 
Востока позволила компенсировать 
выбывшие океанские линии и воз-
росшие коммерческие поставки гру-
зов из Китая. К слову, в состав россий-
ской делегации был включён глава 
РЖД Олег Белозёров. При этом не ис-
ключено, что во время переговоров 
обсуждались решения, упрощающие 

процедуры сквозного оформления 
и прохождения грузов, считает Павел 
Кузнецов.

Однако наиболее острый вопрос 
российско-китайского бизнес-со-
трудничества — трансграничные фи-
нансовые расчёты. В Пекин вместе 
с президентом, например, прибыли 
представители Сбера и ВТБ.

После первого удара в 2022 году бан-
ки и бизнес смогли выстроить новые, 
подчас не самые удобные, но работа-
ющие схемы платежей. Однако уси-
лившееся в этом году давление США 
на Китай в отношении соблюдения за-
падных санкций против России при-
вело к блокировке многих каналов, 
что уже отразилось на объёме китай-
ского импорта в Россию — по данным 
Главного таможенного управления, его 
падение составило 15,7 и 13,6% в марте 
и апреле. В этом году ряд крупных ки-
тайских банков уже прекратил прини-
мать платежи в юанях из российских 
подсанкционных финорганизаций. 
В частности, речь идёт о Bank of China, 
ICBC и CCB.

— Есть высокая вероятность, что бу-
дут согласовываться неподконтроль-
ная США платёжная блокчейн-система 

BRICS Pay, расчёты в цифровых валю-
тах, а также создание новых каналов 
для платежей между юрлицами Рос-
сии и Китая. Бизнесу — и российско-
му, и китайскому — нужны срочные ре-
шения, здесь и сейчас. Филиал банка 
ВТБ в Шанхае доказал свою эффектив-
ность в сложнейшей ситуации блоки-
ровки других маршрутов прохождения 
средств, — пояснил Павел Кузнецов.

Эксперт уверен: без срочного от-
крытия в Китае полноценных филиа-
лов крупных российских банков про-
блема в коротком периоде не решится. 
Некоторые из них уже давно обивают 
пороги китайского финрегулятора, так 
как готовы немедленно запустить свои 
операционные подразделения в круп-
нейших городах республики, но пока 
эти заявки проходят долгий путь рас-
смотрения, резюмировал он.

Владимир Путин по итогам перего-
воров подчеркнул, что Россия и Китай 
продолжат укреплять контакты по ли-
нии кредитно-банковских учрежде-
ний. При этом стороны будут «энер-
гично задействовать национальные 
платёжные системы для обслужива-
ния наших экономических операто-
ров».

�� КОНФЛИКТ НА УКРАИНЕ

Разумеется, переговоры не могли 
обойтись без обсуждения украинского 
кризиса. Этот вопрос, однако, по всей 
видимости, обсуждался в узком кругу 
лиц. 16 мая состоялась неформальная, 
а главное — абсолютно закрытая встре-
ча в формате «1+4», Владимира Путина 
сопровождали новый и прежний главы 
Минобороны Андрей Белоусов и Сер-
гей Шойгу, министр иностранных дел 
Сергей Лавров, а также помощник рос-
сийского президента Юрий Ушаков.

Ещё до начала неформальных пере-
говоров Си Цзиньпин сказал, что Китай 
«надеется на скорейшее восстановле-
ние мира и стабильности на европей-
ском континенте и готов продолжать 
свою конструктивную роль». Влади-
мир Путин в ответ добавил, что пози-
ции Москвы и Пекина по международ-
ным вопросам близки или полностью 
совпадают, пообещав без присутствия 
СМИ проинформировать председате-
ля КНР о том, как развивается украин-
ский конфликт.

Сейчас налицо риск эскалации 
на фоне новых поставок западного 
вооружения Киеву и острых заявле-
ний со стороны определённых поли-
тиков. И тут речь идёт уже не только 
о французском президенте Эммануэ-
ле Макроне, который ранее допускал 
отправку своих войск на Украину, 
но и о позиции Лондона, который на-
прямую разрешил Киеву наносить уда-
ры британским вооружением по тер-
ритории РФ.

Украинский кризис китайский ли-
дер наверняка затрагивал во время 
своего недавнего европейского тур-
не (он посетил Париж, Белград и Буда-
пешт). И поэтому не исключено, что Си 
также мог посвятить Владимира Пути-

на в нюансы прошедших переговоров.
Кроме того, скоро состоится между-

народная конференция в Швейцарии, 
посвящённая урегулированию укра-
инского конфликта. Россию, в отли-
чие от Китая, на неё не пригласили. При 
этом Москва изначально говорила, что 
не намерена приезжать в июне в Бюр-
геншток, поскольку западные страны 
продвигают так называемую «формулу 
Зеленского». Она предполагает возвра-
щение Украине границ 1991 года и пол-
ный вывод российских войск, что не-
приемлемо для Москвы.

Пока непонятно, будет ли китай-
ская сторона участвовать в швейцар-
ской встрече. Однако именно Пекин 
рассматривается многими в каче-
стве основного возможного посред-
ника. И Китай действительно может 
сыграть ключевую роль как раз благо-
даря доверительным отношениям Си 
Цзиньпина и Владимира Путина. Ведь 
российской стороне, очевидно, будет 
проще вести диалог с Киевом при по-
средничестве Пекина, нежели Анкары 
или даже Будапешта, который, с одной 
стороны, выступает за диалог с Мо-
сквой, но при этом в итоге всегда го-
лосует за принятие санкций на уров-
не ЕС. Не факт, что такая роль Пекина 
устроит Киев, Брюссель и Вашингтон, 
представители которых порой обви-
няют китайскую сторону в оказании 
помощи России. Ну и главный вопрос — 
хочет ли Китай выступить в роли ме-
диатора.

— Пекин, очевидно, по многим при-
чинам заинтересован в скорейшем 
завершении не только военной фазы 
украинского кризиса, но и в целом в его 
прекращении. В Китае понимают, что 
решение этого вопроса возможно лишь 
в процессе формирования более спра-
ведливого мироустройства на прин-
ципах взаимного выигрыша и отказа 
от «игры с нулевой суммой», — сказал 
«Известиям» эксперт межкультурного 
исследовательского центра Универси-
тета Хучжоу Виктор Пироженко.

По его словам, это позволит устра-
нить фундаментальную причину укра-
инского кризиса — стремление США 
восстановить свою гегемонию с помо-
щью блоковой политики и создания, 
как говорят в Китае, «узких клик» для 
натравливания на тех, кого американ-
цы считают своими конкурентами.

При этом разрешение кризиса для 
Пекина важно ещё по одной причине. 
В Европе украинский конфликт — это 
средство сплочения вокруг США ев-
ропейцев для сдерживания России. 
Но в АТР — такая же ситуация. Там мис-
сию по сдерживанию Китая США дав-

но передали Тайваню, а с недавних пор 
и Филиппинам, заметил политолог.

— Поэтому для Китая, как и для Рос-
сии, решение украинского кризиса — 
это возможность опробовать более 
справедливые принципы мирового 
управления, а для этого лучше всего 
подходит китайский план, — резюми-
ровал эксперт.

КНР в феврале прошлого года опу-
бликовала свою позицию по урегули-
рованию украинского кризиса. До-
кумент содержит 12 пунктов. Среди 
них: призыв к уважению суверените-
та и прекращению боевых действий, 
а также, например, отказ от санкций. 
По мнению Розалии Варфаловской, 
Россия считает взгляды Пекина взве-
шенными, поскольку китайская сторо-
на понимает истинные причины слу-
чившегося. В совместном заявлении, 
приуроченном к 75-летию дипотноше-
ний двух стран, говорится: РФ оцени-
вает объективную и непредвзятую по-
зицию Китая по украинскому кризису.

При этом Москва неоднократно 
говорила о готовности к переговорам, 
обращая внимание на тот факт, что 
именно Киев отказался от диалога, 
который после начала СВО проходил 
на территории Турции. Затем украин-
ский президент Владимир Зеленский 
и вовсе подписал указ о невозможно-
сти контактов с РФ, пока пост прези-
дента занимает Владимир Путин. По-
этому если Китай и возьмётся за роль 
посредника, то усаживать за стол пе-
реговоров надо Киев и так называемый 
коллективный Запад, где в определён-
ных кругах, кажется, по-прежнему со-
храняется вера в победу на поле боя.

Стоит отметить, что в совместном 
заявлении, подписанном лидерами 
двух стран, зафиксировано: власти 
КНР поддерживают действия России 
по защите своего суверенитета и тер-
риториальной целостности, а также 
выступают против вмешательства из-
вне в её дела.

Также страны осудили инициативы 
по изъятию активов и имущества ино-
странных государств, сочли негатив-
ным влияние стратегии США и НАТО 
на ситуацию в АТР и потребовали 
от США прекратить военно-биологи-
ческую деятельность. Они обязались 
укреплять взаимодействие в военной 
области, обеспечивать бесперебойные 
каналы расчётов между экономиче-
скими субъектами, создавать условия 
для беспрепятственной транспорти-
ровки энергоресурсов и развивать вза-
имовыгодное сотрудничество в сфере 
IT. Кроме того, Путин и Си договори-
лись содействовать развитию авиасо-
общения, гарантировать защиту прав 
и интересов инвесторов, создавая рав-
ные условия для капиталовложений.

Впрочем, не только кризис в Евро-
пе был в центре внимания лидеров. 
Так, руководители РФ и КНР отмети-
ли безальтернативность урегулирова-
ния палестино-израильского конфлик-
та на основе создания двух государств. 
Эта позиция двух стран остаётся не-
изменной.

Более 80
числится в инвестиционном 
портфеле российской делегации

совместных проектов
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ДАСТ. МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
РЕАЛИСТАМИ
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Деньги стоп любят
A Поэтому, рассказала «Изве-

стиям» Диана Сорк, КонфОП 
обратилась в Минстрой с предложе-
нием дополнить Правила предостав-
ления коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям помещений 
в многоквартирных домах пунктом, 
предполагающим автоматический пе-
рерасчёт платежей при оказании ус-
луг ЖКХ ненадлежащего качества. Для 
внесения изменений в правила нужна 
только политическая воля, и больше 
ничего, отметила юрист.

В пресс-службе Минстроя «Изве-
стиям» сообщили, что указанное об-
ращение пока не поступало.

�� МОЖЕТЕ ТРЕБОВАТЬ

Как объяснила юрист КонфОП, в на-
стоящее время в правительственном 
постановлении № 354 закреплено пра-
во потребителей «требовать в случа-
ях и порядке, которые установлены 
правилами, изменения размера пла-
ты за коммунальные услуги...», если 
их качество является ненадлежащим. 
Но в документе не указано, кто имен-
но ответствен за перерасчёт плате-
жей, за исполнителем такой обязан-
ности не установлено, уточнила Диана 
Сорк.

По её словам, разъяснения есть 
на сайте регионального отделения 
прокуратуры Пермского края, где от-
ветственность за перерасчёт возла-
гается на потребителей. Причём про-
цедура достаточно трудоёмкая. Так, 
граждане должны фактически высту-
пить экспертами по определению ка-
чества услуг или юристами, понима-
ющими, превышает ли период, когда 
услуги не предоставлялись, установ-
ленную продолжительность. Затем 
они должны уведомить аварийно-дис-
петчерскую службу управляющей ор-
ганизации (или ресурсоснабжающей 
организации) в письменной или уст-
ной форме. И это только начало.

Далее нужно пережить проверку 
от управляющей компании (УК) от-
носительно причин, должен быть со-
ставлен акт, который направляется 
в адрес исполнителя. Если послед-
ний игнорирует этот пакет докумен-
тов, то за перерасчётом остаётся об-
ратиться только в суд. То есть люди, 
которые прошли целую процедуру — 
экспертизы, уведомления, состав-
ление актов и прочее, в итоге могут 
ещё и столкнуться с игнорировани-
ем их требований. А обращение в суд, 
как известно, — мера порой дорого-
стоящая и долгосрочная.

— Считаем подобный подход дискри-
минирующим потребителей, — подчер-
кнула Диана Сорк.

Она описала, как может выглядеть 
процедура перерасчёта в случае, если 
она будет автоматической:

— Мы имеем некую сумму, оплачива-
емую ежемесячно. Делим её на коли-
чество дней или часов в зависимости 
от избранного механизма перерасчё-
та. Предположим, происходит авария 
и в доме нет отопления два дня. Тогда 
из ежемесячной суммы автоматически 
вычитается стоимость этих двух дней.

Юрист обратила внимание на необхо-
димость, чтобы информация об авариях 
и сроках их устранения была доступной 
не только обслуживающей организации, 
но и потребителям. Сети с управляю-
щей организацией должны потом сами 
разбираться в том, кто виноват и за чей 
счёт снижена цена услуг, отметила она.

Свою инициативу в КонфОП счита-
ют важной, поскольку проблема износа 
оборудования сохраняется, и, напри-
мер, по водоснабжению он составлял 
почти 50% ещё в 2021 году. А по прогно-
зу из Стратегии развития строитель-
ной отрасли и ЖКХ до 2030 года, среди 
актуальных проблем отрасли отмечен 
высокий износ коммунальной инфра-
структуры, более 40% линейных объек-
тов которой нуждается в обновлении.

�� ПРОЩЕ И ЛУЧШЕ?

По мнению директора офиса продаж 
вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлии Дымовой, введение опции ав-
томатического перерасчёта приведёт 
к тому, что качество оказываемых ус-
луг возрастёт.

— Стоимость услуг растёт, во многих 
домах их периодически не оказыва-
ют, но собственники всё равно платят 
за них. Для того чтобы добиться пере-
расчёта, нужно совершить определён-
ные действия. Но далеко не все люди 
это могут, не все готовы заниматься 
бумажной волокитой, — считает она.

Учебная тревожность
Земельные споры грозят сносом школы во Владивостоке

Роман Солдатов, Яна Штурма, 
Юлия Тимофеева

С ерия скандалов во Владивосто-
ке с пересмотром итогов привати-

зации 1990-х годов может отразиться 
на доступности среднего образования, 
в частности грозит сносом частной шко-
лы на 200 человек. Притом что в горо-
де и без того не хватает порядка 13 тыс. 
мест в образовательных учреждени-
ях. В «Известия» обратились родители 
учеников Владивостокской междуна-
родной средней общеобразовательной 
школы, которую в 2005 году построили 
на территории бывшего пионерлагеря. 
Сейчас землю под ней краевая проку-
ратура пытается вернуть в муниципаль-
ную собственность, а дети и родители 
жалуются федеральным властям: мно-
гие из них учатся в частной школе, по-
тому что не смогли попасть в государ-
ственные из-за нехватки мест. Ранее 
«Известия» писали, что по иску проку-
ратуры Приморского края остановлено 
строительство жилого комплекса в По-
чтовом переулке, где дольщики уже вы-
купили часть квартир. Почему в столице 
региона пересматривают итоги прива-
тизации и какие последствия это име-
ет — в нашем материале.

�� СНОВА О ЗЕМЛЕ

Сразу несколько земельных споров 
за последние месяцы возникло меж-
ду прокуратурой и застройщиками 
во Владивостоке, выяснили «Изве-
стия». Большая часть из них за тер-
ритории, приватизированные ещё 
в 1990-е годы.

Так, иск прокуратуры Приморско-
го края может стать причиной закры-
тия Владивостокской международ-
ной средней общеобразовательной 
школы (АНО ВМУ) — это частная шко-
ла в микрорайоне Седанка. Ведомство 
пришло к выводу: проведённая 30 лет 
назад приватизация этой земли неза-
конна.

«По обращению жителей краевой сто-
лицы прокуратура провела проверку ис-
полнения требования законодательства 
при переходе прав на объекты детского 
отдыха и оздоровления, по результатам 
которой для устранения выявленных на-
рушений предъявлены иски, соответчи-

ком по одному из которых является АНО 
ВМУ», — говорится в ответе прокурату-
ры на запрос «Известий».

В середине 2023 года региональ-
ная прокуратура заявила, что вскры-
ла факты незаконного перехода в част-
ную собственность нескольких бывших 
пионерлагерей, и выразила намерение 
добиваться возвращения их в муници-
пальную собственность. Речь шла о тер-
риториях на площади более 30 га. Это 
участки бывших детских лагерей «Из-
умруд», «Юный приморец», «Лесная по-
ляна», «Прометей» и «Нептун».

«В результате акционирования 
и приватизации пяти государствен-
ных предприятий вновь созданные ор-
ганизации последовательно заключали 
ничтожные сделки, позволившие не-
правомерно передать их в частную соб-
ственность», — говорилось в сообщении 
прокуратуры.

Именно на территории лагеря «Юный 
приморец», который до 1990-х годов при-
надлежал Владивостокской базе трало-
вого и рефрижераторного флота, и рас-
полагалась частная школа. Она была 
построена в 2005 году.

�� ДРУГИЕ ЗАКОНЫ

И родители, и ученики школы с претен-
зиями прокуратуры не согласны.

— Мы с одноклассником обращение 
делали, — рассказала ученица ВМУ Ири-
на. — Мы просили президента помочь 
нам оставить школу.

— Я, мягко говоря, шокирован этим, — 
сказал «Известиям» ещё один ученик 
Ярослав. — Школа хорошая, я тут с дет-
ского сада.

Мать ученика ВМУ школы пожалова-
лась, что мест в муниципальных школах 
Владивостока не хватает. Действитель-
но, ещё в прошлом году прокуратура го-
ворила о нехватке почти 13 тыс. мест.

— Мы пытались изначально попасть 
в муниципальную школу по прописке, 
и это не получилось. Тогда мы пошли 
в эту, частную, — рассказала она «Изве-
стиям».

По словам Елены, матери другого 
ученика, места даже в АНО ВМУ закон-
чились, когда она пыталась отдать туда 
ребёнка, — и в этом образовательном уч-
реждении пошли ей навстречу: не отка-
зали в приёме, только в шутку сказали 
«захватить парту». В АНО ВМУ учатся 
200 человек.

Руководство школы пока не ответи-
ло на запросы «Известий», но юристы, 
представляющие АНО ВМУ, считают, 
что претензии прокуратуры необъ-
ективны. Они указывают: требова-
ние перевести частную собственность 
в муниципальную основано на указе 
президента от 10 января 1993 года. По-
сле этой даты было запрещено прива-
тизировать социальные объекты, в том 
числе и детские лагеря.

— Лагерь «Юный приморец» был при-
ватизирован вместе с Владивостокской 
базой тралового и рефрижераторного 
флота в 1992 году, но на него эти огра-

Елена Балаян, София Прохорчук

С уд отправил под домашний арест 
пластических хирургов Илью Елаги-

на и Тамерлана Кадзаева. О такой мере 
пресечения ходатайствовало след-
ствие. Сотрудников известной клиники 
IQ Plastique, принадлежащей звёздному 
доктору Тимуру Хайдарову, подозрева-
ют в оказании медицинских услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности. 
Уголовное дело возбудили в апреле 
этого года — после гибели известного 
московского продюсера Петра Гаври-
лова. Он умер через несколько дней по-
сле операции по уменьшению желудка, 
которую ему делали Елагин и Кадзаев. 
В подробностях дела и причинах ос-
ложнений после пластических опера-
ций разбирались «Известия».

�� ЛЕТАЛЬНЫЙ ПОДХОД

Замоскворецкий суд Москвы 16 мая 
избрал меру пресечения пластиче-
ским хирургам Илье Елагину и Тамер-
лану Кадзаеву. Оба работают в кли-
нике IQ Plastique Тимура Хайдарова, 
одного из самых популярных пласти-
ческих хирургов Москвы. Следствие 
заинтересовалось врачами после ги-
бели известного московского бизнес-
мена и продюсера Петра Гаврилова 
после операции по уменьшению же-
лудка. Вёл операцию Елагин, в клини-
ке он заведует хирургическим отделе-
нием, а Кадзаев ему ассистировал. Суд 
отправил обоих врачей под домашний 
арест на два месяца, до 14 июля.

Трагедия случилась в феврале 
2024 года. После операции 36-летне-
го бизнесмена выписали домой, но че-
рез несколько дней ему стало плохо. 
В итоге предпринимателя положи-
ли в городскую больницу, ввели в ис-
кусственную кому, из которой он так 
и не вышел.

По версии следствия, хирурги 
«не желали наступления летальных 
последствий, но отнеслись безраз-
лично к пациенту при оказании ме-
дицинской помощи, в результате ко-
торой пациент скончался». Также, 
указывается в документах, в меди-
цинскую карту пациента внесли из-
менения, чтобы скрыть следы некаче-
ственной и небезопасной медпомощи.

В Росздравнадзоре «Известиям» 
напомнили: в связи со смертью паци-
ента в феврале 2024 года ведомство 
проверило три медучреждения Тиму-
ра Хайдарова (IQ Plastique, «ДжиЭмТи» 
и «Олимп Клиник») и нашло там мно-
го «грубых нарушений» обязательных 
лицензионных требований.

«В частности, нарушения были вы-
явлены по результатам проведённой 
экспертизы качества оказания ме-
дицинской помощи 34 пациентам 
по профилю “пластическая хирур-

гия”», — сообщили в надзорном ве-
домстве.

Там добавили, что на клиники были 
наложены административные штра-
фы, а результаты проверок переданы 
в Следственный комитет для рассмо-
трения дела в рамках уголовного су-
допроизводства. В апреле следовате-
ли возбудили уголовное дело по статье 
«Оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности». Тогда же 
в клинике IQ Plastique прошли обы-
ски, а операционные опечатали.

Росздравнадзор подал иск в ар-
битражный суд, который оштрафо-
вал IQ Plastique на 100 тыс. рублей 
и на 90 суток приостановил деятель-
ность клиники. Причиной стало «осу-

ществление предпринимательской 
деятельности с грубым нарушением 
требований и условий, предусмотрен-
ных специальным разрешением (ли-
цензией)», следует из решения суда.

Согласно этому документу, в кли-
нике работали семь врачей без над-
лежащего образования — хирурги, 
дерматовенерологи и косметологи. 
Использовались медицинские иглы, 
которые не были зарегистрирова-
ны и сертифицированы. В ходе про-
верки специалисты Росздравнадзо-
ра нашли просроченные лекарства, 
некоторые препараты хранили с на-
рушениями, отсутствовал журнал 
учёта медикаментов. Кроме того, на-
рушалась техника предоперационных 

обследований при пластике. В двух 
отделениях отсутствовали заведую-
щие, а пациентов кормили продукта-
ми, на которые не было надлежащих 
документов.

Юрист, представитель IQ Plastique 
Кристина Высоцкая сообщила «Изве-
стиям»: «Часть выявленных наруше-
ний была незамедлительно устранена, 
с другой частью клиника не согласи-
лась и направила Росздравнадзо-
ру мотивированные возражения». 
А юрист «Олимп Клиник» Роман Аза-
тян сказал, что пациенты для клини-
ки «на первом месте».

Адвокат задержанных хирур-
гов Владимир Слащёв назвал обви-
нения необоснованными и заявил 

Общество

Микроба организм
Российские учёные случайно отключили иммунитет бактерий  
и сделали мировое открытие

Денис Гриценко

Российские учёные первыми в мире 
обнаружили механизм, полностью от-

ключающий иммунитет бактерий. Это 
происходит при попадании в клетку ДНК 
определённых паразитарных элемен-
тов — плазмид. Открытие было сделано 
случайно. По мнению экспертов, оно по-
может разработать новые методы борь-
бы с инфекциями и генного редактиро-
вания, а также будет полезно для поиска 
аналогичных «предохранителей» в про-
тивовирусной и противомикробной за-
щите человека.

�� ИММУННЫЙ СТОП-КРАН

Учёные Сколтеха в ходе исследований 
обнаружили механизм, который пол-
ностью отключает иммунную защиту 
бактерий. Это происходит, когда в ми-
кроорганизм попадают определённые 
плазмиды — мобильные генетические 
элементы, которые существуют в клет-
ках как обособленные кольцевые моле-
кулы ДНК. Именно эта ДНК может ак-
тивировать у микробов встроенную 
программу подавления иммунитета. От-
крытие было сделано учёными случайно.

— Открытие оказалось для нас совер-
шенно неожиданным. Мы изучали бе-
лок, который должен был ингибировать 
(тормозить. — «Известия») иммунную 

систему бактерии EcoKI, но данные ни-
как не сходились. Оказалось, что плаз-
мида привлекала нуклеазу (разрушаю-
щий ДНК белок. — «Известия») бактерии 
на свою ДНК. Это запускало программу, 
которая в норме нужна, чтобы защитить 
клетку от случайной атаки нуклеазы 
на собственную хромосому, но оказа-
лось, что плазмидная ДНК настолько 
активно привлекает на себя этот белок, 
что это полностью отключает бактери-
альный иммунитет, — рассказал руково-
дитель лаборатории анализа метагено-
мов Сколтеха Артём Исаев.

Специалисты занимаются изучени-
ем взаимодействий между клеточны-
ми организмами, к которым относятся 
бактерии, с мобильными генетически-
ми элементами. Это, например, вирусы — 
бактериофаги, которые заражают клет-
ки микробов и используют их ресурсы 
для собственного размножения. Ещё 
один вид мобильных элементов — это 
плазмиды. Они в чём-то похожи на ви-
русы, но, в отличие от них, не способ-
ны существовать вне клетки и не при-
водят к гибели бактерий, а иногда даже 
могут быть им полезны. Плазмиды лег-
ко распространяются от клетки к клет-
ке и иногда встраиваются в их геномы.

Для защиты от вирусов и других мо-
бильных элементов у микроорганизмов 
существует множество иммунных си-
стем, с помощью которых они разруша-

ют чужеродные ДНК. Однако, если такая 
защита будет слишком эффективной, 
она может иногда случайно атаковать 
и собственную ДНК. Похожие аутоим-
мунные заболевания возникают у чело-
века. Чтобы клетка не уничтожала саму 
себя, ей нужен строгий контроль над им-
мунитетом.

Один из методов такого контроля — 
система рестрикции-модификации, ко-
торая есть практически у каждой бакте-
рии. Клетка помечает (модифицирует) 
свою ДНК специальными маркерами. 
Если их нет, то иммунитет расценивает 
молекулу ДНК как чужеродную, и про-
исходит её уничтожение (рестрикция). 
Однако возможны различные ослож-
нения, когда метка со своей ДНК может 
быть потеряна. Чтобы избежать ауто-
иммунной реакции, и предусмотрен до-
полнительный защитный механизм — 
ослабление рестрикции.

Плазмида, находящаяся внутри 
клетки, при слишком активном размно-
жении может потерять метку и начать 
посылать иммунной системе бактерии 
множество сигналов, что её нужно ата-
ковать. Однако в результате срабаты-
вания защитного механизма иммуни-
тет бактерии полностью отключается.

�� КАК ЭТО ПРОИСХОДИТ 
У ЛЮДЕЙ

У человека нет системы рестрикции-
модификации, поэтому в данном слу-
чае сложно провести прямую параллель 
между нашим и бактериальным имму-
нитетом. Однако, как полагают учёные, 
их работа показывает, что защита всег-
да таит в себе опасность для своего соб-
ственного организма. Следовательно, 
можно ожидать, что и у врождённого им-
мунитета человека должны быть «пре-
дохранители» или «тормоза», похожие 
на механизм аллевиации рестрикции.

Бизнесмен Пётр Гаврилов, погибший

Смерть не к лицу
Пластических хирургов клиники Тимура Хайдарова 
арестовали за гибель пациента
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ничения не распространяются. В то вре-
мя было иное нормативное регулирова-
ние — ограничений не было, — рассказал 
«Известиям» юрист Дмитрий Кульченко.

Родители учеников пояснили «Изве-
стиям», что боятся, что им придётся ис-
кать новое образовательное учрежде-
ние. По их словам, ещё в 2023 году, когда 
стало известно о претензиях прокурату-
ры, мэр Владивостока Константин Ше-
стаков пообещал им, что власти сделают 
всё, чтобы школа продолжила работать.

Действительно, согласно сообщению 
городской администрации, мэр заявлял: 
«Если по результатам судебных разби-
рательств объект станет муниципаль-
ным, совместно с министерством об-
разования Приморского края примем 
все необходимые меры, чтобы частная 
школа продолжила работу на этой же 
территории».

«Известиям» в прокуратуре заяви-
ли, что пока проблемы с обучением де-
тей нет.

«Исковые требования ведомства 
не влияют на учебный процесс авто-
номной некоммерческой организации 
и направлены на установление пра-
вообладателя территории, — указали 
там. — Вопрос использования террито-
рии и зданий будет разрешён собствен-
ником объекта».

Управляющий партнёр юридическо-
го бюро «Асланов, Федотов и партнё-
ры», эксперт координационного цен-
тра при правительстве Турал Асланов 
тем не менее отметил, что прокуратура 
ссылается сразу на несколько докумен-
тов: постановление Верховного совета 

от 27 декабря 1991 года, законы РСФСР 
и указ президента РФ от 1993 года, со-
гласно которым детские лагеря прива-
тизации не подлежат.

�� НЕ ПЕРВЫЙ СЛУЧАЙ

Кроме того, как сообщали ранее «Изве-
стия» и подтверждала администрация 
города, уже в 2024 году было отозвано 
разрешение на строительство жило-
го комплекса в Почтовом переулке — 
в исторической части Владивостока. 
ГК «Ареал» купила участок земли в По-
чтовом переулке с заброшенным двух-
этажным зданием и бойлерной в 2021-м.

Прокуратура также заявляла, что 
земля была незаконно приватизирована 
в 1990 году. СК возбудил уголовное дело 
о мошенничестве в особо крупных раз-
мерах, легализации имущества, приоб-
ретённого в результате преступления, 
превышении полномочий с причине-
нием тяжких последствий и халатности.

Но, как указывает застройщик, ку-
пленная им земля пустовала много лет — 
владелец выставил участок на продажу 
ещё в середине 2010-х, но по слишком 
высокой цене. Поэтому покупатель бо-
лее десяти лет так и не находился.

Представители «Ареала» настаивают, 
что юридическая чистота сделки была 
тщательно проверена.

Законность перехода зем ли 
в собственность ещё в 2010–2011 го-
дах подтвердили и Арбитражный суд 
Приморского края, и прокуратура Вла-
дивостока. А на строительство объекта 
ГК «Ареал» выдала разрешение мэрия.

После заключения сделки мэрия 
города выдала компании разрешение 
на строительство жилого комплекса. 
Но спустя некоторое время землёй за-
интересовались прокуратура Примор-
ского края и Следственный комитет.

По словам представителей надзор-
ного ведомства, поводом для проверки 
этой территории, как и в случае с провер-
ками земель бывших пионерских лаге-
рей, стали обращения местных жителей.

Юрист Зара Горбушина констати-
ровала: начиная с 2023 года во Влади-
востоке стали масштабно пересматри-
вать итоги приватизации 1990-х годов. 
И основную роль сейчас в этом процес-
се, по её словам, играет именно регио-
нальная прокуратура.

«Известиям», что его подзащитные — 
«высококвалифицированные дип-
ломированные специалисты, вывод 
о причастности которых следствие 
сделало без вскрытия трупа Гаври-
лова и без полноценной экспертизы».

— Мы изучили материалы дела 
и не увидели ни одного доказатель-
ства того, что врачи прямо или кос-
венно причастны к гибели Гаврило-
ва, — сказал он.

О том же в минувшем феврале в бе-
седе с изданием говорил и Тимур Хай-
даров. По его словам, погибшего Пе-
тра Гаврилова он знал лично.

— Я не могу подобрать слов, чтобы 
выразить свои чувства по поводу слу-
чившегося, — сказал хирург.

По его словам, информация СМИ 
о якобы имевшем место заражении 
крови Гаврилова осталась на уров-
не слухов.

— Никаких официальных под-
тверждений и данных об этом у нас 
нет, — сказал он.

По ст. 238 УК РФ арестованным хи-
рургам может грозить до шести лет 
колонии со штрафом 500 тыс. рублей, 
рассказала «Известиям» медицин-
ский юрист Жанна Алтунян.

�� «ОН ДЕЛАЕТ ИХ ЗДОРОВЫМИ 
И СЧАСТЛИВЫМИ...»

В портфолио Тимура Хайдарова мно-
го звёздных имён, среди которых Фи-
липп Киркоров, Любовь Успенская. 
Некоторые его работой были недо-
вольны и заявляли об осложнениях. 
Например, певица Слава после опера-
ции у Хайдарова столкнулась с асим-
метрией груди.

— Одна грудь выше, другая ниже. 
Швы просто ужаснейшие, — расска-
зала певица в соцсетях, демонстрируя 
обнажённую грудь со следами рубцов.

Ещё одна пациентка Евгения со-
общила «Известиям», что обраща-
лась к Хайдарову с запросом улуч-
шить искусственную грудь, а в итоге 
вовсе её лишилась.

— Он удалил импланты и иссёк 
большую часть молочной железы. 
Это выглядело примерно, как у маль-
чика: два соска и два шва, — подели-
лась Евгения.

Некоторые пациентки хирурга так-
же жаловались на тяжёлое восстанов-
ление после операций: некроз и аб-
сцессы на месте швов.

В ответ Тимур Хайдаров заявлял, 
что готов «к любому формату урегу-
лирования споров с клиентами, вклю-
чая медиацию».

— Вы поймите одну вещь — это пла-
стическая хирургия. Здесь имеет ме-
сто некая, допустим, неудовлетво-
рённость пациента. Вопрос в том, как 
мы её решаем, — говорил он.

По словам врача, недовольным 
клиентам клиники всегда предлага-
ют варианты коррекции и даже бе-
рут на себя часть повторных расхо-
дов. А с теми, кто клинику очерняет, 
вопросы решают через суд: подают 
иски о защите деловой репутации. 
Но до летального исхода дело ранее 
не доходило.

Сейчас же двери клиники, в кото-
рой работали подозреваемые, запер-
ты. На телефонные звонки сотрудни-
ки не отвечают. Вся активность и весь 
фокус внимания переместились к зда-
нию Замоскворецкого суда, где 16 мая 
собралась внушительная группа под-
держки задержанных врачей.

Москвичка Юлия рассказала «Из-
вестиям», что ситуация с доктором 
Елагиным её задела лично. Около де-
сяти лет назад женщина травмирова-
ла ногу и набрала более 60 кг.

— Я не могла ходить и двигаться, 
были жуткие отёки, и никто из хирур-
гов-травматологов не брался опери-
ровать ногу из-за тяжёлой реабилита-
ции, — рассказала она. — Илья сделал 
мне операцию, за которой в режиме 
онлайн следили другие врачи. Бла-
годаря ему я теперь жизнеспособна 
и счастлива, и ребёнку моему уже де-
вять лет.

По словам Юлии, Елагин никогда 
не бросал своих пациентов даже по-
сле их выписки из стационара. Жен-
щина показала выданную ей после 
операции бумагу, в которой сказа-
но, что при повышении температуры 
и плохом самочувствии пациент дол-
жен немедленно явиться в больницу. 
На документе стоит печать клиники 
и подпись Елагина.

— Я понимаю трагедию, когда че-
ловек теряет своего близкого и лю-
бимого, но как можно судить о вине 
человека, если пациент умер в другой 
больнице, у другого врача и не было 
произведено вскрытие? — задала во-
прос пациентка задержанного вра-
ча.  — Эти события порочат честь 
и достоинство врача, который спа-
сает огромное число людей и делает 
их счастливыми и здоровыми, и я счи-
таю, что это неправомерные действия.

Пациенты поддерживали Елагина 
и в зале суда.

— Спасибо вам за новую здоровую 
жизнь, мы с вами! — выкрикивали они.

На заседании присутствовала 
и жена Тимура Хайдарова Светлана.

— Я пришла поддержать от имени 
клиники наших любимых докторов, — 
сказала она.

На выходе из зала пациенты прово-
жали Елагина аплодисментами. В от-
вет хирург благодарно кивал.

— Конечно, у нас сейчас такое полу-
шоковое состояние, но я вас безум-
но люблю, думаю, через пару месяцев 
будем на связи, — обратился он к па-
циенткам. — Всем большой привет, 
поддерживайте докторов, это очень 
ценный ресурс.

 

«Ты с лошади слезаешь — и жизнь прекрасна»
Как иппотерапия помогает в реабилитации раненых бойцов

Дмитрий Астрахань

С пециальная военная операция кро-
ме непосредственного ведения 

боевых действий ставит множество 
вопросов перед военными и граж-
данскими медиками и волонтёрами. 
Среди них и восстановление раненых, 
и реабилитация выбывших из строя, 
и борьба с посттравматическими рас-
стройствами. Корреспондент «Изве-
стий» побывал в Харцызске, где для 
бойцов организована бесплатная ип-
потерапия.

�� ПОЛЕЗНАЯ НАГРУЗКА

— Иппотерапия — это метод физиче-
ской и психологической реабилита-
ции для тех, кто в этом нуждается. 
Основным инструментом выступает 
биомеханика движения лошади. По-
тому что только шаг лошади может 
помочь человеку, который не имеет 
возможности двигаться правильно 
самостоятельно, — рассказывает Оль-
га, инструктор по иппотерапии.

На занятия приходят с проблема-
ми опорно-двигательного аппара-
та и после ранений, и после ампута-
ций конечностей. При этом нагрузка 
происходит безболезненно. Общение 
и пребывание на открытом воздухе 
помогает дополнительно и в борьбе 
со стрессом. Измерения и тесты по-
казывают улучшение состояния тех, 
кто проходит реабилитацию, уже по-
сле первых занятий.

— У ребят с ампутациями за счёт 
того, что тело работает не так, как 
оно должно, нагрузку отсутству-
ющих мышц берут на себя другие. 
И они зачастую очень перенапряже-
ны. Это видно — часто ребята с ам-
путациями нижних конечностей хо-
дят за счёт спины. И при иппотерапии 
мы даём возможность этим мышцам 
расслабиться и отдохнуть, — объяс-
няет Ольга.

По её словам, положительный эф-
фект можно наблюдать уже в пер-
вые полчаса после занятия. Конечно, 
со временем нагрузка снова возвра-
щается, и занятия необходимо повто-
рять.

В центре адаптивной верховой 
езды и конного спорта «Нальмес» за-

нятия по иппотерапии для тех, кто 
в ней нуждается, проходят бесплатно.

— Это инициатива людей, кото-
рые работают на конюшне. Они пре-
доставляют лошадей, своё время 
и возможность посещать конюш-
ню. До войны здесь всегда были дети, 
мы пробовали заниматься с особен-
ными детками. Но, к сожалению, по-
сле начала боевых действий такая 
возможность у нас потерялась. Поэ-
тому мы помогаем тем взрослым, кто 
изъявляет желание, — рассказывает 
Анна, один из организаторов центра 
«Нальмес».

�� ДЕЛО СЕМЕЙНОЕ

Многие военнослужащие и ветераны 
во время реабилитации хотят прово-
дить время с семьями, поэтому кроме 
занятий иппотерапией организуют-
ся и просто досуговые мероприя-

тия на природе. И военнослужащие, 
и организаторы отмечают, что отдых 
и возможность отвлечься не менее 
важны, чем лечение. Поэтому мно-
гие пришли с семьями, а организато-
ры пригласили на мероприятие Клуб 
исторической реконструкции Сред-
невековья.

Возле палатки с рыцарскими до-
спехами и оружием офицер в мульти-
каме увлечённо беседует со средне-
вековым воином в кольчуге и пробует, 
как сидит в руке меч. Воин рассказы-
вает, как происходят спортивные пое-
динки и чем они отличаются от безо-
пасного фехтования, которым рядом 
заняты дети с мягкими мечами.

— Я пришёл с семьёй, а вообще 
прохожу иппотерапию. И ребят со-
брал из своей роты: тут и командир 
мой, и бойцы. Получилась такая вы-
лазка совместная, и детям интерес-
но. Я потерял ногу в 2020-м, и ниже 

колена у меня протез, не очень удач-
ный по конструкции. И мне зампо-
лит предложил попробовать такую 
терапию. Я думал, что спина будет 
напрягаться, но, наоборот, легче ста-
новится, — рассказывает Владимир. 
Ветеран боёв в Донбассе с 2014 года, 
он лишился ноги ещё до начала СВО 
в боях за посёлок Спартак. Сегодня 
Владимир не только проходит иппо-
терапию сам, но и советует сослу-
живцам.

Конечно же, собравшимся детям 
интересны средневековые бои на ме-
чах. Кроме возможности попробовать 
пострелять из лука и арбалета исто-
рический клуб «Триумф» показывает 
им и небольшое выступление с исто-
рическими пояснениями.

— Мы стараемся регулярно приез-
жать для ребят, в День защиты детей 
обычно делаем большие мероприя-
тия, в том числе и для детей с ограни-

ченными возможностями, — расска-
зывает Анастасия из клуба «Триумф».

Среди большого праздника по-
стоянно чем-то занят Рафи Джабар, 
известный под позывным Абдул-
ла. Ополченец ДНР «первой волны», 
он потерял обе ноги во время дей-
ствия Минских соглашений. На своём 
пикапе он то подвозит воду, то помо-
гает добраться от конюшни до места 
праздника гостям. Сегодня Абдулла — 
руководитель фонда помощи Дон-
бассу, который оказывает поддерж-
ку военнослужащим, малоимущим, 
семьям без вести пропавших.

Рафи Джабар стал одним из первых 
добровольцев в Донбассе в 2014-м. Ро-
дом из Афганистана, он вырос в СССР 
после потери родителей. И трагедию 
Донбасса воспринял как близкую, 
став известным не только благода-
ря боевым заслугам, но и за пронзи-
тельные по точности высказывания 

в интервью. После потери обеих ног 
Абдулла занялся помощью фронту, 
раненым и малоимущим, буквально 
жертвуя своим здоровьем.

Не менее общественной работы 
Рафи Джабара важен и его пример 
восстановления, оптимизма и актив-
ности для других раненых и травми-
рованных бойцов. И то, что Абдулла 
поднимает и обсуждает многие во-
просы, включая и ПТСР, которые в на-
шем обществе долгое время были та-
буированы, часто не менее важно, чем 
помощь, которую он оказывает в ка-
честве волонтёра.

Рафи Джабар рассказывает, как 
случайно узнал о конюшне в Хар-
цызске, когда доставлял туда по-
мощь. Познакомился с людьми, ко-
торым удалось сохранить лошадей 
в такое трудное время.

— Я подружился с ними, видел, как 
им тяжело, и старался помочь, на-
сколько это возможно по линии фон-
да. Настал такой момент, когда Ольга 
только отучилась на иппотерапевта 
и рассказывала об этом. И решили по-
пробовать меня на лошадь посадить. 
Конечно, должны быть специально 
обученный конь, человек, который 
умеет его вести, и походка особен-
ная. И у ампутанта начинается рабо-
та малого таза, вестибулярный ап-
парат подключается... Я попробовал 
и был очень удивлён! — рассказыва-
ет Абдулла.

После попытки встать на проте-
зы у него были большие проблемы 
со спиной, которые доставляли ему 
очень болезненные ощущения. Сегод-
ня Абдулла готовится к протезирова-
нию и вскоре надеется снова попро-
бовать встать уже на новые протезы. 
Кроме того, по его словам, такие за-
нятия очень хорошо помогают спра-
виться со стрессом и посттравмати-
ческим синдромом.

— Ты с лошади слезаешь — и жизнь 
прекрасна. У тебя столько ощу-
щений, столько новых эмоций, 
ты получаешь какую-то энергетику 
от лошади, от езды. На мир смотришь 
по-другому, — описывает свой опыт 
Абдулла. Именно это и натолкнуло 
на идею кроме занятий по иппотера-
пии организовывать и семейные дни — 
для военнослужащих, их жён и детей.

Общество

Дурной тоник
A Он отметил, что у правитель-

ства есть замечания, они бу-
дут учтены ко второму чтению. К нему 
депутаты, по его словам, будут гото-
виться так же оперативно, чтобы засе-
дание прошло в конце июня или начале 
июля. Парламентарий сослался на сло-
ва спикера ГД Вячеслава Володина, от-
метившего, что до августа нужно выйти 
на принятие этого законопроекта.

— Одно из главных замечаний прави-
тельства — как будет работать контроль 
над продажей энергетиков подросткам. 
Эту часть надо будет отработать. Кроме 
того, кабмин предложил привести поня-
тия, которые используются в докумен-
те, в соответствие с техрегламентом. 
Мы уже провели переговоры со статс-
секретарём Минздрава, надеюсь, что они 
окажут нам помощь в доработке зако-
нопроекта, — сообщил Максим Топилин.

Механизм контроля над продажей за-
прещённых детям товаров в России уже 
отработан на алкоголе и табаке. Если это 
нарушается торговлей, надзорные органы 
обязаны реагировать, заявил «Известиям» 
ещё один автор инициативы, глава коми-
тета Госдумы по труду, соцполитике и де-
лам ветеранов от ЛДПР Ярослав Нилов.

— Нет ничего сложного, чтобы про-
писать механизм в этом законопроекте. 
В данном случае проверка может про-
ходить по аналогии с алкоголем, когда 
продавцы на кассе спрашивают у поку-
пателей паспорт. Есть смертельные слу-
чаи, когда люди умирали после того, как 
выпили подряд не одну банку таких на-
питков. Покупатели должны понимать, 
что вся реклама — это пропаганда. Да, 
ты бодрый, не спишь, но за всё платишь 
здоровьем, — пояснил депутат.

По словам главы комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства от КПРФ Нины 
Останиной, которая выступила главным 
инициатором законопроекта, его необ-
ходимо принять как можно скорее, что-
бы спасти здоровье молодёжи.

— Можно много говорить о необходи-
мости развития демографии, но если при 
этом не сохранять здоровье тех, кто уже 
родился, погоня за приростом рождае-
мости ничего не даст. Именно так был 
принят закон о запрете продажи вей-
пов детям, а до этого — о запрете про-
даж несовершеннолетним табачных из-
делий и алкоголя. Следующий шаг — это 
запрет на продажу энергетиков, — под-
черкнула она.

В пресс-службе правительства сооб-
щили, что законопроект поступил на от-
зыв. В аппарате вице-премьера Дмитрия 
Григоренко заявили «Известиям», что 
кабмин концептуально поддерживает 
инициативу при условии её доработки.

— В частности, необходимо обеспечить 
комплексное регулирование ограниче-

ний оборота энергетических напитков 
и внесение изменений в законодатель-
ство в том числе о качестве и безопас-
ности пищевой продукции, о техниче-
ском регулировании и рекламе. Кроме 
того, предлагается дополнить проект воз-
можностью подтверждать возраст поку-
пателя с использованием биометрии, — 
пояснили в аппарате вице-премьера.

«Известия» также направили запрос 
в Минздрав с просьбой прокомменти-
ровать перспективы поддержки доку-
мента.

�� ЗА И ПРОТИВ

Бизнес не поддерживает инициативу 
по ограничению продажи безалкоголь-
ных тонизирующих напитков (БТН), так 
как считает её необоснованной, заявил 
«Известиям» президент ассоциации «Со-
юзнапитки» Максим Новиков.

— Любое предложение по ограниче-
нию продажи пищевого продукта, офи-
циально разрешённого на пространстве 
ЕАЭС, должно иметь аргументирован-
ное обоснование. На данный момент об-
щественности не представлено ни од-
ного полномасштабного исследования, 
которое говорило бы, что в России су-
ществует проблема массового негатив-
ного влияния безалкогольных энерге-
тических напитков на здоровье лиц 
до 18 лет, — отметил он.

Эксперт напомнил: по своим свой-
ствам БТН практически не отличаются 
от чая и кофе, имея относительно низкую 
долю кофеина в своём составе. При сред-
нем ежегодном расходе 3–4 л на человека 
совокупный вклад в потребление кофеи-
на не превышает 1%, подчеркнул эксперт.

— Риски для здоровья возникают при 
единовременном употреблении дозы 
кофеина в 1000 мг и более, что равноцен-
но более чем 3 л БТН единоразово. Кро-
ме того, кофеин содержится в десятках 
видов пищевой продукции, которые за-

прещать никто не планирует, что может 
говорить о том, что принятие данного 
закона может потенциально привести 
к нарушениям конкуренции между то-
варами-заменителями, — считает пред-
ставитель отрасли.

Иного мнения придерживается глава 
«Общественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов. Он напомнил про 
полный запрет продажи энергетиков де-
тям в Белоруссии, Китае, Польше, Литве 
и Латвии, его также обсуждают в США, 
Великобритании, Казахстане и других 
странах.

— С точки зрения заботы о здоровье 
детей и подростков это правильная за-
конодательная инициатива, которая 
заслуживает поддержки. Энергетики 
действительно являются вредными для 
несовершеннолетних. В силу наличия 
в них как повышенного содержания са-
хара, так и различных психостимулиру-
ющих веществ — искусственного кофеи-
на, таурина, гуараны и прочих. Поэтому, 
конечно, они должны ограничиваться 
в реализации детям, — считает эксперт.

Он также отметил: некоторые реги-
оны уже ввели ограничения по такой 
продаже. В частности, они действуют 
в Санкт-Петербурге, Московской, Ле-
нинградской, Липецкой, Саратовской 
областях и других субъектах.

— Энергетики, безусловно, оказыва-
ют негативное влияние на здоровье че-
ловека и особенно ребёнка. В основном 
это сказывается на работе сердечно-со-
судистой системы, но не только. Также 
они воздействуют на нервную систему 
и психику, поскольку в определённом 
смысле это биостимуляторы, — пояс-
нил кандидат медицинских наук, зам-
пред комитета Госдумы по здравоох-
ранению Сергей Леонов.

У детей, которые потребляют такие 
напитки, может нарушаться сон, а также 
есть общее негативное влияние на орга-
низм, добавил он.

« У РЕБЯТ С АМПУТАЦИЯМИ НАГРУЗКУ ОТСУТСТВУЮ-
ЩИХ МЫШЦ БЕРУТ НА СЕБЯ ДРУГИЕ. И ОНИ ЗАЧА-
СТУЮ ПЕРЕНАПРЯЖЕНЫ. ПРИ ИППОТЕРАПИИ МЫ 

ДАЁМ ВОЗМОЖНОСТЬ ЭТИМ МЫШЦАМ РАССЛАБИТЬСЯ И ОТ-
ДОХНУТЬ

В ходе проверки спе-
циалисты Росздрав-
надзора нашли про-
сроченные лекарства, 
некоторые препараты 
хранили с нарушениями, 
отсутствовал журнал 
учёта медикаментов. 
Кроме того, нарушалась 
техника предопераци-
онных обследований 
при пластике
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В результате акциони-
рования и приватиза-
ции пяти государствен-
ных предприятий вновь 
созданные организации 
последовательно за-
ключали ничтожные 
сделки, позволившие 
неправомерно передать 
их в частную собствен-
ность
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Тонкие застройки
A «Известия» направили за-

прос в Москомэкспертизу 
о причинах принятия такого решения. 
В Минстрое сообщили, что готовят от-
вет — пока формируют позицию.

Сейчас почти четверть всего пред-
ложения на первичном рынке Москвы 
и Московской области составляют сту-
дии, квартиры и апартаменты площа-
дью до 28 кв. м, рассказал «Известиям» 
директор по продажам федеральной 
компании «Этажи» Сергей Зайцев.

— Тренд на строительство малогаба-
ритного жилья существует в столице 
очень давно, поскольку такая недви-
жимость востребована как в каче-
стве стартового жилья, так и для по-
следующей сдачи в аренду, — отметил 
он. — Основная причина популярности 
такого формата — низкая конечная сто-
имость объектов из-за меньшего ко-
личества «квадратов». При этом цена 
метра в таком жилье, напротив, как 
правило, одна из самых дорогих.

Управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов добавил, что 
в январе–апреле 2024 года клиенты мо-
сковского первичного рынка приоб-
рели по договорам долевого участия 
4 тыс. квартир площадью до 30 кв. м, 
что составляет 16,5% от суммарного ко-
личества сделок.

— В начале 2024  года чаще все-
го клиенты приобретали малогаба-
ритное жильё комфорт- (3010 лотов) 
и бизнес-класса (740), — рассказал экс-
перт. — Суммарная выручка девело-
перов от продажи квартир площадью 
до 30 кв. м в январе–апреле достигла 
37,1 млрд рублей, что равно 7,4% от всех 
доходов застройщиков Москвы 
за этот период.

Московские власти 
максимально опера-
тивно отреагирова-
ли на указ президен-
та «О национальных 
целях развития» и по-
ручение обеспечить 
граждан жильём об-
щей площадью не ме-
нее 33 кв. м на человека 
к 2030 году, объяснил ос-
нователь группы «Родина» 
Владимир Щекин.

На классических однокомнатных 
и двухкомнатных квартирах новация 
мало отразится, отметил главный ар-
хитектор компании «Главстрой-Регио-
ны» Виталий Волохин.

— Формат «комнаты — кухня — ван-
ная — прихожая» даже при мини-
мальных площадях меньше места 
не занимает, — сказал он «Известиям». — 

В евроформате, когда кухня совмеще-
на с комнатой, в частности с гостиной, 
застройщики, скорее всего, будут обы-
грывать пространство кухонь. Их ниша 
будет заменена кухней-столовой — 
то есть нежилым помещением.

А гендиректор KEY CAPITAL Ольга 
Гусева отметила: в последние несколь-

ко лет сохранялся тренд на смарт-
планировки, где функцио-

нальность была важнее 
размера.

— И сейчас жизнен-
ные сценарии изме-
нились, расширились 
це левые ауд и то-
рии, поэтому такое 
ограничение выгля-

дит не совсем целе-
сообразно, — подчер-

кнула она. — Но при этом 
понятно, почему были соз-

даны эти ограничения: больше 
40% малогабаритных квартир в ново-
стройках — от 20 до 40 кв. м.

По её словам, с изменением ключе-
вой ставки и отменой льготной ипо-
теки спрос на недвижимость снизил-
ся, в некоторых проектах на 30%. А это 
значительно влияет на экономическую 
эффективность проекта с учётом кре-
дитов.

Такое решение говорит о том, что ры-
нок новостроек начинает меняться под 
повысившиеся стандарты комфортного 
уровня жизни для Московской агломе-
рации, считает директор департамен-
та проектного консалтинга Est-a-Tet Ро-
ман Родионцев.

— Положительными изменения станут 
с точки зрения того, что задаётся опреде-
лённый критерий комфортной площади 
для проживания людей в современных 
новостройках, — пояснил он «Извести-
ям». — С отрицательной — это будет на-
кладывать определённые ограничения 
на минимальный бюджет покупки.

Руководитель управления марке-
тинга и аналитики ASTERUS Денис Боб-
ков прогнозирует, что в ближайшее вре-
мя стоит ожидать ажиотажного спроса 
на маленькие однушки.

— В перспективе они могут стать де-
фицитом, что всегда ведёт к повышен-
ному спросу, — сказал он.

Срочно в цель

Антон Свириденко

Экономист

В не зависимости от обстоятельств 
в России многие ждут экономическо-

го прорыва. Ещё с конца 1980-х или с того 
момента, как его пообещали. Если давать 
усреднённую социологическую оцен-
ку — основные запросы общественности 
ещё с тех пор таковы: экономика техно-
логичная, экономика мирового значения, 
экономика, которой можно гордиться. 
Жильё — не гигантское, но просторное. 
Транспортная мобильность, включая 
личные средства передвижения. Эко-
номика здоровья и долголетия. Достой-
ное пенсионное обеспечение. Экономи-
ка, умеющая делать не только военные 
технологии, но и технологии жизни. Сво-
бода частной инициативы, которая спо-
собствует росту благосостояния.

Всё это есть в очень подробном, 
впервые, наверное, до такой степени, 
детальном указе президента о нацио-
нальных целях развития.

Для членов госаппарата это слож-
ная бюрократическая головоломка — 
о новом стратегическом механизме, 
показателях и вопросах: «как их до-
биться». Для большого бизнеса — дру-
гая головоломка: как принять участие 
в реализации стратегии. И лишь для 
людей — абсолютно понятный набор 
целей, заложенный в сознании ещё 
в 1980-х, а может быть, и ранее, ещё 
у досоветских мыслителей прогрес-
сивного толка. Но и у населения после 
стольких исторических терний есть 
вопрос — как?

Действительно: как двигаться в из-
менившемся мире? Если есть консоли-
дация в отношении целей, то единое 
понимание должно быть и по поводу 
их достижения.

Обратимся к мировому опыту. Эко-
номические тяжеловесы (Китай, США, 
ЕС) состоят из сложного сплава сер-
висных, технологических и индустри-
альных секторов, развитие которых 
сопровождается социальной поли-
тикой нового качества вместе с от-
ветственностью бизнеса перед об-
ществом. Сотрудничество секторов, 
компаний, государства и рынков про-
низано плотной тканью цифровых 
взаимодействий.

В условиях, осложнённых санкци-
ями и военным давлением, мы всту-
паем на свой путь развития. Оно, 
как планируется, будет основано 
на «экономике предложения» и долж-
но сопровождаться стратегическим 
механизмом учёта, контроля и вопло-
щения многочисленных целей. Их воз-
можно достичь, только если игроки 
действуют согласованно.

При этом свобода инициативы 
и предпринимательства не должна 
быть «пережата» государством (пом-
ним советский опыт), а свобода рын-
ка не должна означать бесконтроль-
ность и хаос (помним 1990-е).

Но как обеспечить синергию ин-
тересов многочисленных экономиче-
ских игроков — государства, бизнеса, 
госкомпаний и сил влияния? Как за-
ставить их работать на общие цели? 
Можно предложить три уровня реаль-
ного управления.

Первый — уровень мыслителей, 
экономических визионеров, куда вхо-
дит, конечно, президент, но и эконо-
мисты-мыслители, учёные, практики, 
люди с опытом из бизнеса и взгляда-
ми. Его можно базировать уже в име-
ющихся институтах (таких как Совет 
по стратегическому развитию и на-
циональным проектам), а можно и от-
дельно. Это центр формулирования 
генеральных идей по вопросам эконо-
мики предложения.

Утверждённые президентом на Гос-
совете генеральные линии переходи-
ли бы на второй уровень, сосредото-
ченный, вероятно, в правительстве 
в форме обособленного блока. Этот 
центр должен построить систему 
стратегического планирования и по-
стоянного мониторинга высочайшего 
уровня, основанного на Big Data.

В этом механизме принципиаль-
но задействовать всех экономических 
игроков. Необходимо в режиме реаль-
ного времени понимать, какие нужны 
для инвесторов максимально благо-
приятные условия, какие намерения 
у компаний по производственным по-
казателям и в каком случае они смо-
гут их повысить. И отсюда делать 
выводы о том, какие скоординиро-
ванные действия ЦБ и правительства 
смогут обеспечить и рост предложе-
ния, и стабильность цен.

Вызов для этого уровня — подго-
товка совместного плана действий 
с инвесторами, рыночными и государ-
ственными секторами, зарубежными 
партнёрами.
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Евгения Перцева

Российские торговые центры на 100% 
заместили площади ушедших ино-

странных брендов. По данным Минпром-
торга, уровень вакантных мест в ТЦ со-
ставляет 5–8%, что считается признаком 
стабильной ситуации и высокого спро-
са со стороны потребителей. Многие 
отечественные марки смогли расши-
рить не только стандартные магазины, 
но и представить новые форматы и кон-
цепции, говорят эксперты. Однако они 
отмечают: сети не могут придерживать-
ся взрывной динамики 2022–2023 годов.

Российские ТЦ полностью замести-
ли ушедшие из страны бренды. Об этом 
сообщил гендиректор брокера торговой 
недвижимости IBC Real Estate Алексей 
Ефимов на форуме Mallpic Sochi. По его 
словам, импортозамещение зарубеж-
ных марок достигло 100%.

— На место ушедших брендов вста-
ли российские — их на рынке теперь го-
раздо больше, в том числе по доле пло-
щадей, которые они занимают. Причём 
это произошло достаточно быстро, все-
го лишь за два года, — рассказал эксперт.

Он напомнил, что в 2022-м Россию по-
кинуло более 50 иностранных компаний 
разных категорий, а что касается торго-
вых центров, в основном это были пред-
ставители fashion-индустрии.

По его словам, процесс замещения 
прошёл достаточно эффективно, торго-
вые центры смогли использовать свои 
ресурсы более качественно: например, 
управляющие «нарезали» больше пло-
щадок под магазины. В итоге это обер-
нулось увеличением выручки объектов.

Потребителям представили большее 
количество российских брендов, отме-
тил Алексей Ефимов. Он отметил: ком-
пании резко «рванули вверх», начав ис-
пользовать более сегментированный 
подход — то есть делать одежду для раз-
ной аудитории, что, вне сомнения, при-
влекло покупателей.

По данным компании, ожидаемый 
рост оборота розничной торговли в РФ 
по итогам 2024-го составит 7,7% (+1,3 п.п. 
к 2023-му). В этом году потребители ак-
тивнее покупают продукты и одежду, 
добавил эксперт.

— Когда мы говорим об ушедших 
брендах, мы в первую очередь имеем 
в виду H&M, Inditex, Adidas, Nike, — рас-
сказала «Известиям» в кулуарах форума 
коммерческий директор Nhood Россия 
Ирада Алиева. — Их места в основном 
заняли отечественные марки и частич-
но арендаторы из Азии. Если говорить 

о наших компаниях, то это известные 
бренды, которые уже были представле-
ны на рынке: Gloria Jeans, Melon Fashion 
Group и другие.

Они не только расширили свои стан-
дартные магазины, но также представи-
ли рынку новые форматы и концепции. 
Также отечественные марки начали ис-

пользовать для рекламы и продвижения 
мировых звёзд, что серьёзно отражает-
ся на спросе, добавила эксперт.

По данным Минпромторга, уровень 
вакантных площадей в РФ в 2024 году 
составил в среднем 5–8% — это признак 
стабильной ситуации и высокого спро-
са со стороны потребителей.

— 2023 год мы прошли достаточно 
неплохо, ряд наших ритейлеров, арен-
даторов ТЦ в прошлом сезоне говори-
ли, что им нужно даже сдержать свой 
рост. Настолько уход западных брендов 
раскрыл простор для наших имён, этот 
процесс сейчас продолжается, — ска-
зал во время форума глава департамен-

та внутренней торговли ведомства Ни-
кита Кузнецов.

При этом есть некоторые помещения, 
которые до сих пор в подвешенном со-
стоянии и не заполнились, добавил ви-
це-президент Союза торговых центров 
Павел Люлин.

— В 2023-м уровень вакантных пло-
щадей составил 10–14%, этот показатель 
резко снизился к этому сезону. Год был 
потрачен на то, чтобы российские и ча-
стично турецкие бренды заполнили пу-
стующие места. Речь шла о серьёзном 
объёме, доля ушедших брендов на рын-
ке составляла несколько десятков про-
центов, — рассказал он. — За это время 
российские марки успешно мимикри-
ровали под ушедшие западные имена.

По его словам, некоторые концеп-
ции россияне так и не смогли заменить — 
например, не удалось повторить IKEA 
или Uniqlo. Тогда как, например, с Zara, 
Bershka — другая ситуация, их хорошо 
заместили российские имена Melon 
Fashion Group. Такая замена отрази-
лась на трафике и среднем чеке, которые 
выросли. Проходимость ТЦ в этом году 
восстановилась до уровня, который был 
актуален ещё до 2022-го. Но выйти на до-
ковидные значения посещаемости пока 
не удалось.

Уход западных брендов, судя по пока-
зателям российских брендов, положи-
тельно сказался на объёме их площа-
дей. Только бренд Lime смог фактически 
их удвоить за время этого кризиса, рас-
сказал директор по развитию компании 
Андрей Якобашвили на форуме в Сочи.

По его данным, в 2022 году ритейлер 
развивал 27,5 тыс. кв. м, тогда как уже 
в 2023-м этот показатель подскочил 
до 64 тыс. кв. м. Но в 2024 году динами-
ка роста притормозит до 76 тыс. кв. м. 
В целом компания отмечает ухудшив-
шуюся конъюнктуру рынка: торговым 
сетям не хватает качественных мест.

Другие ритейлеры, такие как «Сток-
манн», Zolla и «Твоё», также отметили 
эту тенденцию: сети не могут придер-
живаться взрывной динамики 2022–
2023 годов. Уровень площадей, которые 
предлагают ТЦ, уже сократился, в 2024-м 
они скорее делают ставку на развлече-
ния, а не на торговлю.

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

У нас замена
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Великое не умирает

Григорий Потоцкий

Скульптор,  
член Союза художников России

С ергей Николаевич Андрияка, ко-
торого не стало 16 мая 2024 года, — 

бесспорно, явление в акварельной жи-
вописи конца XX — начала XXI века. Это 
самая сложная технология. Необходимо 
не только обладать очень многими про-
фессиональными качествами, чтобы 
работать в ней, но и быть большим ху-
дожником, потому что акварель постро-
ена на нюансах, на эмоциях, на чувстве. 
Надо успеть выразить свой мир, своё 
видение на бумаге. Вылить. Выплеснуть. 
У него это получалось великолепно!

Мы, художники, варимся в одном 
московском культурном простран-
стве. Естественно, все мы пересека-
емся. Даже когда не знакомы лично, 
не общаемся шапочно, всё равно зна-
ем друг о друге, говорим через твор-
чество, видим работы, понимаем, 
что каждый делает. Я не знал его так 
близко, как люди, которые с ним ра-
ботали, как дети, которые к нему хо-
дили. Но пространство, которое было 
вокруг него, вибрировало. Оно прохо-
дило и через мою мастерскую, и че-
рез меня. Если так можно выразиться, 

по жизни мы всё время передавали 
ту или иную форму привета.

Есть такая особенность у худож-
ников — мы, и он в том числе, люди, 
которые до такой степени заняты! 
Он не был тусовщиком. У профессио-
налов нет времени. А Сергей Андрия-
ка прежде всего суперпрофессионал. 
Если вернуться к технике акваре-
ли, то она одна из самых тончайших 
и сложных. И он там был как рыба 
в воде. Он занимался и мозаикой, чув-
ствовал декоративность. За что бы 
ни брался, всегда делал выдающие-
ся работы. Он мастер. Не надо употре-
блять слово «разносторонний».

Но не это главное качество Сергея 
Николаевича Андрияки. Важно, что 
он эту свою большую любовь к аква-
рели, к живописи передал детям, тем, 
кто мечтает быть художником. Он ве-
ликий учитель! Большой человек 
с большим сердцем. Он основал шко-

лу и выпустил очень-очень многих 
людей, которые стали носителями 
того света, той красоты, того чувства 
Родины, которые были у него самого. 
Сергей Андрияка был великим патри-
отом и великим русским человеком.

Причём творил он в очень тяжёлое 
время. Мы живём в эпоху китча, в эпо-
ху разнузданного антиискусства, 
только объявившего себя искус-
ством. И чтобы сохранять в этом слу-
чае школу, идти поперёк этой все-
мирной волны, требуется большое 
мужество — и может это делать толь-
ко большая личность, способная от-
стаивать свои ценности. У этого че-
ловека как раз были свои глубокие 
нравственные ценности.

Ему будет Там хорошо, и пусть 
земля ему будет пухом по той причи-
не, что те, кого он учил живописи, бу-
дут всегда, вечно посылать ему свою 
любовь.

Есть одна интересная вещь — 
на самом деле искусству быть ху-
дожником научить нельзя. Когда 
люди думают, что можно освоить 
азы творчества и стать художни-
ком, они ошибаются — это неправ-
да. Но большой мастер Андрияка это 
понимал. Он не учил, не натаскивал, 
не был тренером, как другие. Он был 
художником. Он показывал сво-
им примером. Люди смотрели, как 
он творит, и от него заражались. Они 
вспоминали, что они тоже худож-
ники. Вспоминали, что они тоже мо-
гут. У них получалось! Это телепа-
тия. Это совершенно другой язык. 
И, конечно, когда уходит такой чело-
век, его практически заменить не-
возможно.

Но школа останется. Обязательно 
кто-то из его учеников или близких 
друзей пойдёт по этому пути. Он соз-
дал прецедент. А когда есть преце-
дент такого плана, он будет повто-
ряться. Поэтому школа не исчезнет, 
не пропадёт. Она просто обретёт но-
вое дыхание, новую мощь, новую 
силу. Великое не умирает!

МНЕНИЕ

Сергей Андрияка был основателем и ректором Академии акварели  
и изящных искусств в Москве

Железо на дорогах
Фуриоса вновь мчится  
в «Безумном Максе 5»

Режиссёр: Ольга Беляева. 
В ролях: Борис Дейков, Иван Колес-
ников, Екатерина Шпица, Сергей Ни-
коненко, Константин Крюков, Игорь 
Костолевский, Ирина Купченко.

Красные пионерские галстуки, пиа
нино марки «Красный Октябрь» и но
венькие советские «Волги», аккуратно 
припаркованные на московских улицах. 
Вспоминая столицу в антураже оттепе
ли, продолжает тренд на экранизации 
режиссёр семейного фэнтези «Леген
ды “Орленка”» Ольга Беляева. Её новый 
фильм «Каждый мечтает о собаке» снят 
по мотивам одноимённой детской пове
сти Владимира Железникова, известно
го в первую очередь по книге «Чучело». 
И, несмотря на название фильма, собаки 
там появляются лишь в эпизодах.

В центре же — история взросления 
двенадцатилетнего школьника Юры, 
прозванного Сократиком за невысокий 
рост и задумчивое выражение лица. Три 
года назад у Юры погиб отец. Эту поте
рю мальчик тяжело переживает до сих 
пор: папа всякий раз приходит к нему 
в фантазиях. Лучше всего мечтательного 

пятиклассника понимает учитель лите
ратуры Фёдор Фёдорович. Но ставшее 
уже привычным течение жизни Юры ме
няется, когда в классе появляются но
венькие — брат и сестра.

История ЮркиСократика уже была 
экранизирована Игорем Ясуловичем. 
В 1976 году на экраны вышел фильм 
«Пропал и нашёлся», но сегодня о нём, 
вероятно, мало кто вспомнит. Новая 
экранизация порадует актёрским со
ставом: Екатерина Шпица, Иван Колес
ников, Сергей Никоненко, Ирина Куп
ченко и Игорь Костолевский. За музыку 
к фильму отвечает Игорь Крутой.

Режиссёр: Айк Кбеян. 
В ролях: Зоя Бербер, Сергей Марин, 
Егор Николаенко, София Петрова.

Неделю назад российские зрители 
путешествовали на кавказскую свадь
бу в окружении горных пейзажей вме
сте с героями комедии «Как я встретил 
её маму». Теперь режиссёр Айк Кбеян 
предлагает оценить колориты и тради
ции свадьбы армянской.

Герои фильма «7  дней, 7  ночей» 
на грани развода. Главные роли испол
нили известный по блокбастеру «Гром: 
Трудное детство» Сергей Марин и Зоя 
Бербер. Некогда любящие супруги от
далились друг от друга настолько, что 
после очередной размолвки жена го
това отнести заявление в загс. Спасти 
ячейку общества пытаются их дети — 
восьмилетняя дочка на подаренные 

деньги (внезапно) организовывает пу
тёвку для всей семьи в солнечную Ар
мению. «Даже если ничего не получит
ся, последние семь дней наша семья 
проведёт вместе», — говорит малень
кая ге роиня. Неделя — это ещё и симво
лический срок. Семь дней и семь ночей 
в Армении гуляют свадьбу, на которую 
семейство случайно попадает.

Режиссёр: Ричард Линклейтер. 
В ролях: Глен Пауэлл, Адриа Архона, 
Ретта, Остин Амелио, Рокси Ривера.

Новый фильм от создателя камер
ной мелодраматической трилогии «Пе
ред...» и оскароносного «Отрочества» 
Ричарда Линклейтера собрал вереницу 
восторженных отзывов критиков после 
премьеры на прошлогоднем Венециан
ском кинофестивале. «Нуарная комедия 
о самом нетипичном агенте под прикры
тием» и «эксцентричноромантический 
философский триллер о преступном 
мире» — не устоял даже Netflix, выло
жив за ленту $20 млн. Но в России фильм 
всё равно покажут на пару недель рань
ше цифрового релиза.

Фестивальная пресса оценила и ис
полнителя главной роли Глена Пауэлла. 
В новом проекте он «Гай Пирс с приме
сью Райана Гослинга». Пауэлл на этот 
раз не только снялся у Линклейтера, 
но и вместе с ним работал над сценари
ем. И ничего общего с игрой Hitman (так 
звучит оригинальное название фильма) 
здесь нет. В российском прокате «кил
лер» пытается им всётаки не быть.

Можно ли представить, что препода
ющий философию и психологию в уни
верситете Нового Орлеана, местами 
скромняга Гэри Джонсон прикидыва
ется харизматичным киллером и встре
чается с потенциальными заказчиками, 
чтобы сдать их полиции? Вполне. В ос
нове фильма статья из техасской газе
ты Texas Monthly 2001 года — о реальном 
и знаменитом хьюстонском полицей
ском Гэри Джонсоне. Из неё Линклейтер 
и Пауэлл сделали жанровый аттракци
он: за криминальной комедией скры
ваются драма о поиске идентичности 
и лавстори, случившаяся не в то вре
мя и не в том месте.

КИНООБЗОР

Юлия Фролова 
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«КАЖДЫЙ МЕЧТАЕТ  
О СОБАКЕ» (6+)

«7 ДНЕЙ, 7 НОЧЕЙ» (12+)

«Я НЕ КИЛЛЕР» (18+)

Сергей Сычёв

Д ва с половиной часа приключе-
ний среди песков, кровавых битв, 

предательств и разного рода непри-
ятных сюрпризов. Это не «Дюна», это — 
«Фуриоса: Хроники Безумного Макса», 
пятый фильм неувядающей франши-
зы Джорджа Миллера, которой скоро 
исполнится полвека. Да, всё это похо-
же на большой набор удалённых сцен 
из «Дороги ярости», прошлого хита про 
Макса. А ещё вернее — взгляд с дру-
гой стороны на те же самые собы-
тия и персонажей. Но никто не может 
объяснить, каким образом Миллер за-
ставляет смотреть всё это, не отрыва-
ясь от экрана ни на минуту. Каннская 
публика уже в восторге, в мае фильм 
выйдет во всём мире. В России неофи-
циальные показы «Фуриосы» должны 
начаться в конце месяца.

Самая сказочная из всех повестей 
вселенной «Безумного Макса» «Фу-
риоса» — сплав мифов, легенд и ар-
хетипов. Чтобы не вдаваться в под-
робности и не портить удовольствие 
от просмотра, приведём только не-
сколько примеров. Фильм начинает-
ся с того, что девочка срывает с дерева 
красный персик, и хотя это не яблоко, 
но всё, что происходит потом, лишний 
раз подтверждает: плод был запрет-
ный. И «изгнание из рая» произойдёт 
неотвратимо. Чтобы обмануть и одо-
леть могучего воина, Фуриоса состри-
гает волосы — себе, а не ему, но это 
тоже из Ветхого Завета.

Главный злодей ездит в колесни-
це, запряжённой тремя мотоциклами, 

и за спиной у него развевается огром-
ный плащ. Его мир — это античные 
герои, и осаждает Топливный город 
он так, словно это Троя. И троянский 
конь там тоже возникнет как образ. 
В общем если и надо как-то готовить-
ся к просмотру «Фуриосы», то не пе-
ресматривая прошлые фильмы о Без-
умном Максе, а перечитывая древние 
книги, чтобы потом с удовольствием 
разгадывать нехитрые ребусы Джор-
джа Миллера.

Конечно, немного обидно, что 
все так ждали Аню Тейлор-Джой 
из «Хода королевы», «Ведьмы» и «Ва-
ряга», а в итоге первый час фильма 
наблюдают за маленькой Фуриосой 
в исполнении Алилы Браун. У девоч-
ки немало злоключений (тоже свя-
занных с мифологическими сюжета-
ми), но хочется поскорее взрослого 
экшена, а Миллер всё не торопится. 
Он, как говорится, знает, что мы знаем, 
что будет с Фуриосой дальше, ведь все 
помнят её по «Дороге ярости». То есть 
заранее известно, что она выживет. 
И где-то потеряет руку — случится ли 
это именно в этом фильме, говорить 
не станем. Но в любом случае ясно, 
что и она будет жива, и Несмертный 
Джо, которого мы увидели в Цитаде-
ли в «Дороге ярости».

Раз с Фуриосой всё более или ме-
нее понятно (да и в принципе Тейлор-
Джой здесь не сильнее, чем в той же 
«Ведьме»), гораздо больше экранно-
го времени Миллер тратит на суперз-
лодея (иначе не скажешь), предводи-
теля армии байкеров Дементуса. Это 
он любит мотоколесницу, а ещё обо-

жает фонтаны крови и своего лично-
го плюшевого мишку, которого вечно 
таскает за собой. И тут стоит сказать, 
что Дементус — главное открытие 
фильма, он впечатляет гораздо силь-
нее, чем Фуриоса и другие персонажи, 
включая её приятеля-дальнобойщика.

Именно на Дементуса хочется смо-
треть больше всего. Крис Хемсворт 
здесь сыграл, пожалуй, лучшую роль 
в своей жизни — не сравнить с Тором 
из «Мстителей» и Керком из «Стар-
трека». Хемсворт здесь на наших гла-
зах создаёт не просто плохого парня, 
а своего рода философа. Он нащупы-
вает какие-то дохристианские пат-
терны в мифологических корнях свое-
го героя и составляет из них сложную 
личность своего персонажа.

Возможно, гомеровские ахейцы 
в жизни были как раз такими, и Де-
ментус мнит себя именно героем в ан-
тичном смысле — полубогом, за ко-
торым незримо присутствует Афина 
и помогает ему вершить свой суд над 
смертными. Хемсворт ведёт Демен-
туса от юродства в стиле капитана 
Джека Воробья к рефлексии на уров-
не полковника Курца, и последний 
наверняка согласился бы со многим 
из того, что Дементус пытается пре-
подать Фуриосе.

Впрочем, пожалуй, именно в этих 
моментах главная слабая сторона 
«Фуриосы». Одним из маркетинго-
вых трюков нового «Безумного Макса» 
были сообщения о том, что в фильме 
будет много действия и мало болтов-
ни. Как известно, у Тейлор-Джой все-
го 30 строчек диалога в сценарии. Зато, 

к сожалению, у других персонажей 
их гораздо больше, а Джордж Мил-
лер никогда не был в этом особенно 
силён. К финалу потребность выго-
вориться у некоторых героев стано-
вится настолько сильной, что хочет-
ся выключить звук, но в кинотеатре 
сделать это невозможно.

Последнее примечание принци-
пиальное — в кинотеатре. Как и «До-
рога ярости», «Фуриоса» невозмож-
на нигде, кроме гигантского экрана 
в тёмном кинозале. Отчасти причина 
в большом количестве общих планов, 
которые невозможно рассмотреть 
даже в огромном телевизоре. И это 
не просто общие планы, а гигантские 
детализированные миры, наполнен-
ные толпами людей (у каждого раз-
работанный до мелочей костюм), 
сотнями всевозможных транспорт-
ных средств, извращёнными ножами, 
ружья ми, пулемётами. Разве на ма-
леньком экране рассмотришь фигу-
ры, выгравированные на цистернах 
грузовика на Дороге ярости? А меж-
ду тем они совершенно меняют отно-
шение к этому бронепоезду с уважи-
тельного на сакральное. 
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Спорт

Крашера тест
Ковалёв намерен ярко вернуться на ринг

Дмитрий Гарин

17 мая в Эр-Рияде (Саудовская Ара-
вия) российский боксёр Сергей Ко-

валёв выйдет на бой с представителем 
Швеции Робином Сафаром. Несмотря 
на не самый внушительный список по-
бед Сафара, именно он считается фаво-
ритом у букмекеров. Видимо, дело в том, 
что сейчас сложно предположить, в ка-
кой форме наш 41-летний боксёр. При 
этом сам Ковалёв уверен в своих силах.

Ковалёв по прозвищу Крашер не вы-
ходил в ринг два года — с тех пор, как 
в мае 2022-го победил Тервела Пулева 
единогласным решением судей. Поеди-
нок с болгарином стал для Ковалёва пер-
вым со времён поражения от Сауля (Ка-
нело) Альвареса, то есть период между 
этими боями составил около трёх лет.

Всего в карьере Ковалёва 35 побед, 
29 из них досрочно. За время выступле-
ния в профессионалах он проиграл че-
тыре раза, в последний раз — Альваресу 
нокаутом в 11-м раунде. Также Ковалёв 
дважды уступал американцу Андре Уор-
ду и ещё раз колумбийцу Элейдеру Аль-
варесу, у которого позже взял реванш.

Соперник Сергея Робин Сафар имеет 
непобеждённый рекорд 16–0, 12 побед 
одержал досрочно, но по-настоящему 
с серьёзной оппозицией он пока 
не встречался. Самый сильный его со-
перник — российский джорнимен Денис 
Грачёв (20–13), который не позволил себя 
вырубить. Неудивительно, что Ковалёв 
об этом сопернике ничего не знает.

— Я про него никогда не слышал, — от-
метил Сергей «Известиям». — Так, по-
смотрел, с кем он боксировал. Я так по-
нял, все бои у него в Европе были. Я его 
особо не изучал. Посмотрел один его 
бой, по-моему... с афроамериканцем 
или с кем... Короче, да, один бой нашёл 
и посмотрел его. Ну такой — для боя-воз-
вращения пойдёт. У меня был перерыв 
два года, и сейчас надо ярко выступить, 
чтобы снова пришло предложение по-
боксировать на высоком уровне.

За суммарные пять лет простоя Кова-
лёв успел потратить почти весь зарабо-
танный капитал и лишиться двух авто-
мобилей, которые были угнаны.

— Я сейчас в непростой ситуации, — 
продолжил боксёр. — Для меня это 
яма. Но я из этой ямы всё равно выбе-
русь, иначе меня в ней закопают. Про-
сто мне нужна возможность, и я эту 
возможность планирую реализовать 
в Эр-Рияде. Понимаю, что мне нужно 
выступить ярко, заинтересовать орга-
низаторов турнира, где мы будем бок-
сировать. Мне нужно опять стрельнуть. 
Яма в каком плане? Яма — финансовая. 
Финансы для меня — это энергия. Если 
у тебя финансы есть, у тебя есть энергия.

Отметим, что изначально возвра-
щение Ковалёва на ринг должно было 
состояться 17 февраля, но вечер бок-
са в Эр-Рияде был перенесён на май 
из-за рассечения над правым глазом 
у Тайсона Фьюри, которое он получил 
во время тренировочного спарринга.

Победой над Сафаром Ковалёв хо-
чет вернуться в большой бокс. Несмо-
тря на слабое резюме шведа, он может 
составить конкуренцию россиянину 
ввиду отсутствия активности Ковалё-
ва и преимущества Сафара в габари-
тах: шведский боксёр выше россияни-
на на 6 см. Букмекеры видят небольшим 
фаворитом именно Сафара: на победу 
Робина дают коэффициент 1,75, а на по-
беду российского боксёра — 2,20.

— Моя задача нокаутировать Ковалё-
ва, — подчеркнул на пресс-конференции 
Робин Сафар. — Понимаю, что будет не-

просто. Да, Сергей титулованный боец 
и видел много на своём профессиональ-
ном пути, но многие факторы говорят 
в мою пользу. Всё-таки он уже ветеран 
и не может показывать свой лучший 
бокс. Я же в расцвете сил, очень хоро-
шо готов, в том числе тактически.

При этом амбиции россиянина в том, 
чтобы вновь стать чемпионом мира. 
На этот раз в новой для себя весовой 
категории — до 90,7 кг (крузервейт).

— Я сейчас настолько же голод-
ный, как когда только перешёл в про-

фессионалы, — подчеркнул «Извести-
ям» Сергей Ковалёв. — У меня тогда 
было три года постоянных боёв... Ез-
дил по Америке, в России тоже бокси-
ровал в тот период. Первые три года я, 
скажем так, мешков бил. Ну там и хо-
рошие ребята попадались, но мне тог-
да вообще без разницы было, против 
кого выходить. Потому что я был голо-
ден до всего — до боёв, до побед, до фи-
нансов. Мне любого соперника предла-
гали — и я сразу соглашался.

Готовился к поединку Сергей 
не в Америке, а в Узбекистане, где ра-
ботал с местной любительской сбор-
ной по боксу. Эту страну он выбрал 
в том числе и потому, что отсюда будет 
удобно добираться до Саудовской Ара-
вии, где и пройдёт поединок в пятницу, 
17 мая. Ориентировочно бой начнётся 
в 18.00 по московскому времени.

Футбольная запутанность
Сохранит ли «Зенит» шансы на чемпионство

Алексей Фомин 

В первые за долгое время накану-
не предпоследнего тура чемпиона-

та России по футболу трудно ответить 
на вопросы, кто станет победителем 
турнира, а кто вылетит из РПЛ. Вверху 
таблицы сразу три команды — москов-
ское «Динамо», петербургский «Зенит» 
и ФК «Краснодар» — имеют шансы на зо-
лото. Ближе всех к этому «Динамо», ко-
торое может стать чемпионом впервые 
почти за 50 лет.

Внизу турнирной таблицы сразу 
семи командам грозит вылет. И если 
грозненскому «Ахмату» достаточно 
набрать одно очко, чтобы обезопасить 
себя, а ФК «Сочи» почти потерял шансы 
спастись, то с остальными пятью клу-
бами всё запутано до предела.

Ещё месяц назад казалось, что «Зе-
ниту» никто не помешает взять шестое 
подряд чемпионство. Петербургский 
клуб одержал в гостях волевую победу 
над своим главным на тот момент кон-
курентом «Краснодаром» (2:1) и нарас-
тил отрыв от второго места до четырёх 
баллов. Но с тех пор в четырёх турах 
чемпионата подопечные Сергея Сема-
ка набрали всего одно очко.

Забавно, что воспользовался этим 
не «Краснодар», который также систе-
матически терял баллы. Петербуржцев 
неожиданно догнало «Динамо», выиг-
равшее пять последних матчей в РПЛ. 
Хотя в середине апреля казалось, что 
бело-голубые в лучшем случае станут 
третьими. Но за два тура до финиша 
подопечные Марцела Лички опережа-
ют на два очка «Зенит» и на три «Крас-
нодар».

Им достаточно выиграть дома у са-
марских «Крыльев Советов» и сыграть 
в гостях вничью с «Краснодаром», что-
бы впервые с весны 1976 года стать чем-
пионами. Ближайший матч с самарцами 
многое определит. «Крылья» находят-
ся на восьмом месте. В этом сезоне они 
вновь радовали яркой игрой, потеряв 
в межсезонье ряд своих ключевых фут-
болистов. При этом они раскрыли мно-
го новых имён — например, полузащит-
ника Илью Салтыкова, который летом 
уйдёт в «Локомотив».

— Очевидно, что «Динамо» бу-
дет непросто, — поделился мнением 
с «Известиями» экс-нападающий бе-
ло-голубых Дмитрий Булыкин. — «Кры-
лья» — очень организованная и боеви-
тая команда, способная отобрать очки 
у кого угодно. Неслучайно в этом се-
зоне она играла вничью со всеми тре-
мя лидерами. Но «Динамо» уже не раз 
этой весной показывало, что у него 
есть игра и характер, позволяющие 
взять чемпионство. Команда Лички 
вырвала на последних минутах побе-
ды над «Сочи» (3:2) и «Балтикой» (2:1), 
взяла верх над «Зенитом» (1:0). Если по-
кажет такую же игру, как против них, 
то может спокойно выиграть послед-
ние два матча.

«Быкам» предстоит выездное южное 
дерби с «Сочи». Эта команда, хотя и на-

ходится на последнем месте, нынеш-
ней весной показывает качественный 
футбол.

Зимой её главным тренером стал ис-
панец Роберт Морено. И при нём сочин-
цы оказывают сопротивление всем со-
перникам, проиграв всего два матча. 
Правда, и выиграли они столько же. 
В остальном у команды постоянные ни-
чьи, из-за чего она и оказалась одной но-
гой в Первой лиге. Отставание от зоны 
переходных матчей составляет шесть 
очков. Чтобы спастись, «Сочи» надо вы-
играть две оставшиеся встречи и наде-
яться, что кто-то из конкурентов дваж-
ды проиграет.

У «Зенита» впереди выезд к «Ахмату». 
Месяц назад он также был на грани вы-
лета. Поначалу даже не помогала сме-
на главного тренера — во второй игре 
под руководством Магомеда Адиева 
случился домашний разгром от пря-
мого конкурента по борьбе за выжи-
вание калининградской «Балтики» (1:7). 
Но с тех пор грозненцы выиграли пять 
матчей подряд, поднялись с предпо-
следнего, 15-го на десятое место. И уже 
обезопасили себя от прямого вылета 
в Первую лигу.

Чеченский клуб теперь рискует 
только попасть в переходные матчи. 
Но и от зоны стыков отрыв составляет 
шесть очков. То есть в оставшихся двух 
встречах «Ахмату» достаточно сыграть 
вничью. Впрочем, наверняка набрав-
шие ход грозненцы попытаются в мат-
че с «Зенитом» продлить свою побед-
ную серию.

Стоит отметить, что на этой неделе 
«Зенит» вышел в суперфинал Кубка Рос-
сии. Дома в ответной игре финала «Пути 
РПЛ» сине-бело-голубые сыграли в ос-
новное время вничью (0:0) с ЦСКА, но по-
бедили по пенальти (5:4). Первый матч 
в Москве закончился со счётом 1:1.

«В НХЛ чувствую себя на льду 
раскрепощённее, чем дома»

Интервью Кирилла Марченко — об игре в «Коламбусе», клюшках Овечкина, 
Кучерова и Капризова, карьерных планах

Игорь Рабинер 

П уть Кирилла Марченко пока 
не в звёзды, но уже в заметные 

нападающие НХЛ был совершенно 
не предначертан. Его детско-юноше-
ский маршрут включал в себя Барнаул, 
где он родился и прожил первые десять 
лет, Тюмень, куда переехал, когда раз-
валилась его первая детская команда, 
и Ханты-Мансийск, где закончил обуче-
ние, провёл первый сезон в КХЛ и откуда 
был задрафтован «Коламбусом».

В первом сезоне Марченко был чи-
стым снайпером — 21+4 в 59 матчах. 
Во втором, нынешнем, отдавал уже поч-
ти столько же, сколько забивал: 23+19 
в 78 играх. Но ещё важнее цифр впечат-
ление. 23-летний Марченко играет лег-
ко, умно, придумывает красивые и из-
ящные ходы, и его голы не раз попадали 
в хайлайты лиги. 

Предположу, что самым счастливым ва-
шим моментом в НХЛ пока стала побе-
да 25 февраля 2024-го над «Рейнджерс». 
Ведь это был первый матч за два года, 
на котором побывали ваши родители, 
«Коламбус» выиграл, а вы забили класс-
ную шайбу.

Такая версия звучит красиво, но, 
если честно, для родителей это всё-таки 
была вторая игра из четырёх, — улыб-
нулся Марченко. — Момент, конечно, 
был запоминающийся, матч классный, 
и приятно, что папа с мамой видели его 
во дворце. Они столько для меня сдела-
ли! Очень рад был, что они смогли полу-
чить визу и приехать.

И всё-таки если брать самое счаст-
ливое воспоминание из НХЛ, то это мой 
первый хет-трик — 7 января 2023-го в во-
рота «Каролины». Потому что я сде-
лал его дома, а три шайбы при 
своей публике забивать всегда 
приятнее. Это была моя 14-я или 
15-я игра в НХЛ, и, когда на лёд ле-
тели кепки, я был в эйфории.

В этом сезоне вы забили немало краси-
вых шайб. Откуда взялась такая раско-
ванность?

В России, наверное, у меня её не было 
на протяжении всей карьеры. Даже 
в прошлом сезоне чувствовал себя бо-
лее раскрепощённым и уверенным — 
сто процентов! Поэтому такие момен-
ты и получаются.

Но набираюсь опыта, в том числе ви-
зуально: смотрю и голы, и смены дру-
гих игроков, и вообще хоккей. И стара-
юсь этот визуальный опыт переносить 
на лёд. Если говорить про гол «Рейн-
джерс», с которого мы начали разго-
вор, то в прошлом году Тейдж Томпсон 
из «Баффало» забил штуки две-три та-
ких минимум, когда объехал воро-
та. И он так классно это делал, такие 
паузы выдерживал! Вот я и решил 
попробовать по ситуации. Хотя 
такое сложно отработать, 
это чисто ситуативно. 
Гол из-под ноги «Баф-
фа ло» — тоже 
анализировал 
и думал, что, 
н а в е р н о е , 
это может 
сработать, 
нуж но толь-
ко потрени-
ровать, по-
пробовать.

В прошлом 
году у вас 
бы ло много 

заброшенных шайб, но вы почти не от-
давали передач (21+4). При этом у вас 
никогда не было репутации игрока, ко-
торый зациклен только на броске, что 
23+19 в этом сезоне и доказали. Почему 
так получилось?

Многое зависит от партнёров, 
от того, с кем ты играешь. Весь про-
шлый сезон я отыграл в тройке с Джон-
ни Год ро, и моей задачей было только 
забивать. Мне отдавали классные пасы 
на пустые, под бросок — в общем всё де-
лалось для того, чтобы я только бро-
сал. В том сезоне провёл очень мало 
времени с шайбой. Принял — бросил. 
Наверное, я просто подстроился под 
ситуацию, и это приносило какой-то ре-

зультат.
Так сложилось ещё и потому, что 

это был мой первый год. Мне надо 
было играть, у меня не было пра-

ва на ошибку. А, грубо гово-
ря, бросок её исключает, 

минимальна вероят-
ность, что после него 
будет контратака 
на твои ворота. Если 

пытаться обыграть или 
отдать, можно ошибить-

ся — и всё выйдет не очень 
хорошо. Тогда я был прямо 
зациклен на броске.
В этом году большинство 

матчей я отыграл с Вороном, 
и пришлось немножко поме-
нять свой стиль: больше ста-
раться играть с шайбой, больше 
создавать, чем зацикливаться 

на броске. 
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«Спартак» объявил 
о назначении 
Деяна Станковича 
главным тренером

Г лавный тренер «Ференц-
вароша» Деян Станкович 

возглавит «Спартак» с сезо-
на-2024/25, сообщает пресс-
служба красно-белых.
45-летний сербский специалист 
тренирует венгерский «Ференц-
варош» с сентября прошлого 
года. Ранее он работал в «Самп-
дории» и «Црвене Звезде». Серб-
ский клуб под его руководством 
выигрывал чемпионат страны.
Во время футбольной карьеры 
Станкович выступал за «Интер», 
с которым становился победи-
телем Лиги чемпионов в сезо-
не-2009/10.
Вместе со Станковичем в тре-
нерский штаб войдут ассистент 
Ненад Сакич, а также итальян-
ские спе циалисты: тренер вра-
тарей Пьерлуиджи Бривио, тре-
нер по физподготовке Федерико 
Паннончини и аналитик Винчен-
цо Сассо.
«Спартак» в середине апреля 
уволил с поста главного трене-
ра Гильермо Абаскаля. С того 
момента команду возглавляет 
исполняющий обязанности глав-
ного тренера Владимир Слиш-
кович.
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